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阪神虚淡路大震災そのとき「アマチュア無線は」

平成7年1月l7日 1火）午前5時46分、兵庫県南部にマグニチュード 7. 2の大地槃が襲い、

5, 500人余りの尊い命を奪い、負傷者は4, 20 0人を数えました。そして約10万戸を越す家

屋の全壊 4 全焼、又約11万戸の半壊，半煤Kそして一部破損はなんと 19万戸余におよびました。

その為ピーク時には], 150余の避難所に約 32万人を越す人々が難を逃れていました。

應夢の一瞬から季節は醤まることなく無情にも過ぎ、雪の舞い散る其冬から新緑の春1こ、暑い夏そ

して今は紅葉の秋えと、それに伴い人々の生活も避難所から 4万戸の仮設住宅1ご、それから自宅えと

少しすつ替わり始めています。しかしこれほどの大きな被害の後では復l日から復四するには更に長い

長い苦難の年月がかかるでしょう c

地震という一隊の自然災害の前に人間の無力さをいやという99味あわされ、無念の渓を流したもの

でした。又平常時ではただ気がつかないで通ごしていた、周囲の人達のすばらしい惑性を改めて感じ

させたものでした。

それは腐災地の家族、住民同志に人が人を思いやり、手を差しのぺる行為や、いち早く地襄のニュ

ースを問くと同時19多くのポラ ‘9ティア・9 の方々が駆1う9つけ、それが僧じられない／立の数に膨れヒが

り瓦礫と化した町々に111Jるい灯のように人の心を暖めました，，このポランティア 99の方々の大半は何

時もは無気力がちと自われてきた若者であった事も本当は9しい鴬きでした。

ところで趣峠を通信とするアマチュア無粽1ま、喋災直後からどんな状態で閑ったでしょうかa ニュ

ース等で各種のポランティア→や、団体の活動は時々取り上げられることが多かったのですが、アマ

チュア無線の事はほとんどど報道されていなかったように思います。本来無線は聞いている平院宅多

数の人々 にし9斉通信が出来ますので、携船賞9§よりも有効に利用され災害対策の第一位にも上げられ

る1干芯伝圧方の方法ではないかと思います。そして今回の地襄の各種官民恨関の連絡が不可能な時にい

ち叡趣昧のアマチュア無線が有効に活用、利用されればどんなに役立った事でしょう c

この始めての大きな災害の中で非常通僧運用や、又ポランティア活動を通して涌信遥用をされ災富

複1日、復興活動を支援していただいた多くのアマチュア無繰家の皆さんは 1鮒賃なる雅間や困991こも

負けることもなく見専にその期間をやり抜きました。

しかし全てが初めての遥用活動でしたので、 1●囲の被災者からお礼のプラス宮菓よりも失敗や苦習

怒りのマイブス首葉の方が多く、そのマイナス言葉の積み鼠ねをなんとかプラスにしようと努力した
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連日でした。そしてこの運用等におけるの反省材料を"'こして、今後の無棟進用の（［り方を自ら問い

態強しました。

この方々の活動こそ貰賛に値いするものです。この誌上で改めて感甜の意を表し、心よりお礼を申

し上げます。

この小結はあの農災から 5ヶ月の時点で無線に問わる人々が阪神・淡路人震災をどう休験し ど

d)ような菊線活動を行ったかについて振り返り反省した記録です。

災害の非常通信は多くの生命を救い、守り｀その社会生活の資質を嶽めるように尽力することを使

命としますが、大怨災のような災宮時にはどの様な役割を果たす¢)か、以前にはそれ程良く判ってい

たわけてはありませんでした。

被災地に住んでいた人、被災地に慇けつけた人｀その時就業していた人、蔚場に躯けつけた人、避

難所等で新たな地域の謀題に取り紐んだ）、、自分が被災者であった人など非常通僭に携わる人々が体

験した生の記録から、災害時には「何をするのか」 「何が出来るのか］ r何をなすべきか」を学ぴ取

る事が柑来たのではないかと思います。

また二度とこ叫策な車が起ってはならないのですが、地喪火園の日本は何時、何処でも似たような

ことが起こるかもしれません。地震災害の規模は予知出来1こくいにしても、祓害を最小限度1ごくいと

めるには、日頃からどんな準備が大切なのかを、今回の反省に基ずいて作り上げることが大切な串だ

と思いました。

も1まや平成？年1月178に戻る車は出来ませんが、活動している中で「以前よりは暖かみのある

通僧が出来ろようになるのでは」と語った仲間の声が忘れません。どんな時にも人は優しくなれるし｀

学ぶ串が出来るのだと気ずかされた活動の日々でもありました。

この小誌はその様な思いから作り、全体は 2 部情成から出来ています。第一部はJAl?~ 「』主催の反

省会の記録をまとめ、第＝部は反省会の発言の根拠となる資料、それぞれの基地局の99しい活動頁料

と参考資料｀それらを甚1こして今後の理想とする非常逝借におけるアマチュア俵~絲の運用案等を樽め

上げています。

本来ならば理想の非常通信遁ffl案は大酪の人々で協議し、一つに懇めるほうが9舟む人にとって都合

が良いと考えましたが、あえてそうしないで梱人1,人の考え方を手を加えることなく、そのまま網羅

しました。その結果期せずして更なる非常通信週用¢；考え方は、何方も一致しておりました。

この小誌をまとめるについて、多くの方々のお力を頂き立した。とりわけ被災地の方の災害直後の

生々しい被災状況や「その固可を考え」 rどう行9』したか」 「そしてどうしたかったか」 「どうして

もらいたかったか」は、感動的であるだけではなく、深く考えさせる内容です。この様な資料の提供
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をしていただきました皆様に対しまして心より感紺いたします。

第一部の非常通信運用の反省会を主催していただいた社団法人日本アマチュア無線連盟を始め、こ

の反省会にご出席いただきましたJAHL専務理事海老粟政良氏 (JA!DM)同理専有坂

芳雄氏 (,IAI HQG)司会をしていただきましたJAR!・大阪府支部長宮本荘ー氏 (JA3D

BD)に厚くお礼を出し上げ惑'"いたします。

又一方で、無籾関係で頑39られたのに、今回お声をかける専が出来なかった多くの方ダさらに頑

張りたくても動けずにいた事で自分を貞めておられろ方々、災宮（こ遣遇し辛いことがあり過ぎて声を

上げるのを控えておられる方々など｀此処に登場していただけなかった方々が多くおられます。いや

むしろその方々が多いのです。その車（す心残りですが、いつか必ずもう少し広い範囲の方々のI椙験談

をお閲きし、今後の為にまとめる作業が出来ると信じております。

そしてこの他にも数多くのアマチュア無線家の方々が、非常通信業務やポランティアー活動を適 1,

て、無線基地局や災皆対策災宮復旧、災害復興本部、ポランティアーセンター等を支えていただき

ました。この行為に対しまし口怨

最後に不幸にも近19者を亡くされたご呆族の皆様にたいしまして心よりお悔やみ申し上げます。更

に被災された皆様の一日も早い復典を心より応援いたします。

小坂雄一 (JN 3 JI Pl 

平成7年 11月

揖巣者村み 1五十音順）

小坂雄：：：:{JN3JLP) 

小中幸雄 (JQ3NVK)

茂村裕史 (JG3N]・H) 

谷 通好 (,JA3 WGL} 

長澤道ー (J,13UXN)

楢尾正一 (JR3JUN) 
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I!）95年 1月171.1!「前 5時16分、淡路島を町源とする10 1:li!！疇 （「兵即町南部地雑

M7.2)が阪神・淡路地）］を牝 った。死者は5..502人（行）n:1!Jl2)に 1.：り、

関東大誼災 (1923年）、濃尾J也楳 {1891年） に次ぐ人1参事とな・った。

一死傷者 (1995年5月23日現在消防庁発表）

死 者 5,502人（うち、大阪）（寸21、京都J(，II) 

負 f易渚 H,527人 （うら 、 l1i:傷者1,8 1 9、 軽傷者25,029、瓜負m：りJ者l•I ,679) 
披笞戸数 (1995年5月23日現在 消防庁発表）

全戦 ・全焼 100,282棟（うち、大阪府876、京祁l("t3)

半l乳・ 半焼 108,402111!（うち、大阪府6,840、京都／(<f3)

一 部破 Ul 185,756棟（一部に未閲査あり）

避難者数、応急仮設住宅 (1995年5月8日現在厄生省発表）

避難I針数 536カ所（飛大致 1月23n 約I,150カ所）

避難者数 39,801人（最大数 1月23[I 約317,000人）

応怠仮股II完 完成38,399戸 （目限4万戸） 入居23,701戸

がt長さ20キロ、幅 1キロ 視度7、帯状に分布
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JARJ』関西地方本部主催d)「非常通信活動1反告会

(l !J 9 5年 r1月15 U午後 2時ー 6時：関西地方本部 2階会諾室）

出席者はII月不同げ散称賂／：し（ ）内は各甚地局の運用場所

J A I{ L役貝関係

海老沢政良 専務理阜

布坂 芸雄 理率

宮木 荘一~ 大阪府支部長

宝塚市： 8 J 3AMQ関係

長i. 道一 ロ7J :i li X N 

茂付 裕史 JG:JN!?H 

大阪市 'JA3RL関係

（関西地方本部内セン・ター問） 情扉 IE- J li 3 J U M 

いが 絣二 .JN3JLI' 

棧IIふ： llJ3AMJ関係

（神戸学生育年センタ••内） 谷 通好 JA3WGL 

宮崎 利光 ~TG3QXT 

高安 繁彦 e: R :l lJ ¥l [＇ 

杉本 大樹 ,Tl-I 3 QVS 

西J!I 一閉 J O 3 QQR 

哀哨 敬明 J Q :JDS,J 

澤！I・ 消澄 J R 3 X'f ? 

西宮市： 8J3AMH関係

（市立福祉会館） IJ ¥ l卜l 幸却 JQ3NVK 

二，t，J 昭一 J ⑳げ 'l'Yl.

服部 茂文 JF3QYO 



宮 本

今日の会合を始めさせい頁きたいと思います。皆さん方は後9圧ど自己紹介して頂

含ますが、私本Rどういう訳か一応進行役をやれと仰せつかりましたH3DBD、

大阪府支部長をしております宮本と印します。どうそ宜しくお願い致します。

私のほうからかいつまんでだいたい今日の会合の経緯等をお話しし吐して、それ

であと自己9召介というふうに進んでいきたいと思います。

今回皆さんはそれぞれの立場でいろんな形で災害救援、災害復lHに協力され非常

通19活動をなさいましたり本当／，長い間こ苔労様でした。

さて今回JA9lI．では災占対策プロジェクトチームが発足しました。それで本E!

は災害等の非常通俸舌助に於ける反省会と言う形で会合を持ちまして直接災宮救援

のJ9場で活動された皆さん方の率直な生のご意見をお開きし、今後のいろんな計画、

立案に当てたいどいうことでプUジtクlーチームのリー・ダ海老沢写務理事、それ

からそのメンバーでわる有坂理車のお二人に東京から来て頂きました。

皆さん力のご意見は災吉の非常通信活動だけでなく、何なりとそういった会も~

1こしたいわけでございます。

進行として出来るだり皆さん方g)フランクな意見をとんどん出してもらったらい

いと思います。今後こういう串を機会に、 JARLとしましても今後の救援活動と

か、紐熾迎自とかそういったものに率直に、スピーディーに対応できる体制を作り

たいという串i9皆さん方どなたも全部屈ってることですa どうかそういうことで、

その参考にしたいということです99で、どうか宜しくお難いしたいと思います。

それでは商単に目己紹介をお願いしたいと思います。そしてその後、専務理車の

ほうからこ挨拶いただきますc

ナ月サワ：

基地局は8J3AIIQでやってました宝塚のナガサワと申しますc また、速い所

からわざわざごの日のために央阪されましたお二人、又大阪支部長のお骨）斤りに対

lばして有り91うございました。

私が言いたい岩はたくさんあると思いますけれども、こういう機会が出来たとい

今ことは待さんのおかげだということで固んでおりますュ

シゲムラ：

,JG3 NIH、シゲムラと由します,JARL大阪府支部のスタ，フの 人です。

今回の非常通僭にはささやかながらお手伝いをさせて頂きました。

ハット'): 

JF3QJ Aのハットリと申しますc 基地地は広1日小学校のほうでやらせて「日ぎ

ましたが、表だっては声はい0［も出しておりません。多分間いヤおられる力は無い

と思います。私自体被災奇受けたものだ、後方支援のほうにまわってましたc 今後
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とも宜しくお願いします。

コ•IJ-カ：

コサカと申します。コールサインはJN3JLP。元々関東の方から来ています

ので、関策コールのQJRIQZFもそのまま大専にして持っています。

私はこの非常通信業務災の時にJARLの関西地方本部に応葬したのがきっかけ

で JA3RLではオペレーターでもしようかと思ったのですけれど、 JA3RL

からはわずかしか運用しませんでした。

今回の災宮状況を瞳接観たとき、 JARL災宮復18対策の無線運用について最初

から疑問がありました。そこで単なる無線運用と言う枠を外した活動をしました。

それは 12年前から行っている私共の海外NGO関係のネットワーークを使って、そ

こにアマチュア無線をジョイントさせることで、効率の良い災害対策、救援活動が

出来るのではないかと。少し皆さんと変わったやり方をしたので、皆さんとは多少

ニュアンスの違う面があると思いますが、話しの中でいろいろと勉強させて1月きた

いと思ってます。宜しくお顛いします。

タニ：

個人コールはJA3WGL、神戸のタニでございます。

今回の震災では基地局8JA3AMJ、渭区で皆さん方と一緒にポランティア活

動をやりました。今日はこの会合に呼んで頂いて有り難うございます。

私どもの関係のほうから沢山来て頂いてます。簡巣にこ＇紹介しておきますが、お

隣がJG3QXIのミヤザキさん、同じく 8J3AMJa,)汎！区で最初から全期間活

躇して頂きました。

奥さんが病院関係でございますので、後半の『卵ママ、ひよこママ』と言う妊産

婦乳幼児教室のポランティアの実行者でございます。

それからその隕がJR3LVP、お住まいは河内長野なのですが、河内長野と神

戸とは大阪消をはさんでお向かい同志でございます。通常では神戸の局岡志がどう

しても通信出来ない時は中継支援して頂くという形で、今回も災害発生時の通報と

か、いろんな方面の協力者のタカヤスさんでございます。

籍）K川（から I8キロの水タンク遺び



それからその隣研司じく東灘区の1且l人コールはJH3QVSのスキモトさん。

踪さん宅で JA3YRL局が開設されたのですが、辰初、富安さんただ・一人が

オペレーターでした。これでは膨災した家族研麟Iや、水逍が破壊されて約 200

メ トル以l泌る急な坂逍の下から高台までの水汲みは迄は常識的に考えても無理

と思い、私がHRLのほ01こ「宮安さん一人ではJA3Y)1LIJつぷれてしまう」

「早く JARIから誰か応援をしてあげて欲しい」とお願いしました。同時に近く

のスギモトさんの家へ電話をいれまして I手があればJARLかJA3YRLへ行

って応援して欲しい」とお肱いして長期間JA3YRLで活動して頂いたスギモト

さんです，

こちらの方ばコー）レサインがJQ3DS J長田区のマジマさんです。

この方も、災宮直後から非常に協力して頂きました c 自衛隊からの飲用水の情報

等雌紘活動にいろいろご協力頂きました。

特に、 28メガ帯訊1で全固的に阪神地区の被災状況を連格して1日いた方で、我

は々VHFとかUllFでやりましたItども、 HIヽでもそういう通信をなさー）た方で

ございます。特に発篭槻を持っておられまして、！9毎した時にすぐ発窒恨を起動し

て通信1，て頂けたのですa

それからその隣の方は、神戸の須磨区から来て噴いていますJR3KTY、サワ

イさんでございます。

この方も地装の最初から全期間ズーツとご協力1貝き辻して、特にお役所問係に非

常にお顔の効く方でして、避難所のリストをいろいろ集めて1員いて、これを我々の

関連したポランティアのグループの所に配ったり、あるいはJAl?L関西地月本部

のほうにも配布し非常に役に立ちました。大阪の「一期ー会ハムクラブ」とか、

「ローパワ—ハムタラーダ」とか、也るいは四囲のクラプに呼びか1}て、 31司程にわ

たって沢山の9と毎池を寄付して頂きポランティアグループがそれを有効1こ活用で苺

ましたa

泉北のほうから米て頂きましたニシカワさんです。コールサインがJG3QQR_

この方は本認が消防関係のお仕事をなさってい注して、救急などについでも造詣の

深い方ですが、 8J3AMJにわざわざ嵐ltから泊まりが1」で1sJl且も、殆ど全期間

ポランティアで来て頂いた方です，

コナカ：

ーコールサインはJQ3NVIくのコナカと申しますし

私は90年陵にこの43 OMIIZから開局、それ以後この名剌Ie菩いてあります

ように「FTZFM愛好会」これは Four•「 1, 「 Be leroの頭文字でFT2 9,13 OM 

H 9,09FM愛好会」ということで、約5年間この京阪神で約 9-1 0局ぐらいと交僭

し毎9十曜日オンエヤーミーテングを行い27 4回迄やっているグループで｀ずc
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私どもの甚地局[J_，8J 3AMEと言いまして西宮市の福祉会館のほうでアマ）

ュア無紐を通用しましたが、他の珪地局と比較して開局が遅れたものて大した奉[1

何も出来なかったのですが、この場をお借りして、これから 43 OMIIZのEMg

運用がこの 3,_リアで、どのようにして QSOを楽しんでいくか、私どもが今後ど

う活動をすればいいかなど、参考にしたいという専で出てさましたn

43 OMIIZのFMが今回は救汲波として使われたしうですから、この周阪数を日

頃から如何に有効に楽しく遮用していけるか、い志此処に来られた方で俣と交1言さ

れてる方はほん僅かですか悶凸地区の43 0MHzの運用状態を知っておられる

方がはたして19も人いるび9かというようなことも、一つの疑問でしたし、いろいろと

訊ねてみで僕らも何か一つの足し1こしてこれからもやって行きたいと思っていま

すので一つ宜しくお願いします｀c

ミムラ：

私も 8J3AMRの西宮の基地局のほうで速用させて貝きました，マイコールサ

インはJQ3TYl，のミムラと申します。

今コナカさんが言われましたように、 FTzのぼうでズーツとお付き合いさせて

もらっcいて、こういう災宮があった時にも何か応援で器ないかという括しなどを

時々コナカさんとお話しさせてもらっていました訊今日こういう会議があるから

ということで来ました。これからも宜しくお閲いします。

ハシオ：

マイコ・ーールがJR3JUMのハシオと由しますu 腐災の後JA3RL本部で40

日沿1ぐらいオペレータで応援さゼて頂いておりました。 1剖波数の節保とかいろんな

面で活動していました。

布坂：

東京から参りました ，JA）＿）） QGの有坂と市しますc 砦さま災害の復IU活郎の節

はご苦労さまでございました。

今JARIそのものがいろいろご批判を頂いております9)れども、今後どういう

ネットワークを作るようにしたらいいのかということで、専務理串を中心といたし

まして、，災言に対するプロジェクトというものを作り庄して、その中でどういう

ふうに今和喝処していくぺきか。これはやはり、閲西の一つの災害を参考にして作

り上げていかないといけないだろうというようなことで、今日は皆さま方のこ意見

を伺わせて頂きに来た訳でございます。生の声が多く間けるというチャンスは非常

に貝重なものではないかと思っておりますので 今日は其剣9こ受け答えをさせて1頁

きたいと患います。

また、今後本当に実用になるアマチュア熊線速盟としてのエマージェンシーネッ

トワークというものを完成させたいというふうに恩つております。
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屈託のないご意見を甘さまから同い、反省すでき点、また今後留意すぺき点とい

うような砂についてしつかりと身につけて、今日は有効な時間をおくらせて頂吉

たいと屈います。今日は参加させていただきどうも有り難うございます，

柔辺弓ザ偉線9填喩的納野衝紐鼠“
梱老沢：

専務理事を担当させて頂い・（おりますJA」」)Mの海考沢でございます。

今日はこa)ような／幾会を設けて頂きまして、｀Fリサカさんと私と参加させて頂よ

大変有り難うござい乱す。また、この度の阪神大洟災、非常通信に関しましては｀

本当に多くの方、アマチュア無紐の方々にご協力1頁きました。非常通／言でアマチュ

ア無線が大変活躍したということを、マスコミでも取り上げられておりますし、そ

してそれなりに社会的な評価も頂いたというふうに考えております。これも此処に

お築まりの皆さま方は1ぶりアマチ3 ア無線を実際に運用して19いた方々のお））だろ

うというふうに恩っております。

本当1ここういう恨会を敗きまして、宮本さんそれからお築守りの宵さん、有りKI

うございます。どうぞ宜し（お額いいたします。

いま有坂理畢からのお貼しもございましたけれども、 JARLでは災幽対策プロ

ジェク 1うームというものを作りまして、今回のアマチュア無楠の方々の非常通儒

Q口ご活躍、貝厘なご経強、これ奇参喝にいたしまして、連盟として、今後どうある

べきか、災害対策というのはどうあるべきかということを詰めさせて頂いており

ます。その為にはやはり実l襟,,活動きれた方々の自重な体99が役立つのではないか

というふうに思います。

迪でもっと早く僻さま方のお話しを伺えは良かったのですが、今Rこのような

機会をつくって煩きまして、私どもとしては、本当に実際に役に立つお話しを阻［か

せて1頁き、是非ごれからのアマ和疇線として、災鉛対策の救援1こどうあるぺき

かという単をまとめていきたいと思います u いろいろまとめる過程でも、またいろ

いるなこ‘意尻を頂いて、出来るだ91いいものを、内容のあるものにしたいと忠って

おりまして、今後も皆さま方のお力探えを滓えてお願いしたいと思いまむどうぞ

宜しくお腫いし出す。

認・

今から宴貿的にいろいろ憐さん方のご意見を1司うわけですが、非常にr|Jが広いも：

のだと思いますのでテ—ーーマを紋つてい 9 たほうがいいのではないかという慈見が

あります。勿論話しの中であっ｀ちへとんだり、こっらへとんだりということが当

然あろうかと思いますが、それはそれで良いとしまして、コサカさんまず眉9員にご

患児でも/OJでも結11ですので、テーマを1偵爵1、‘布して頂いたらいいと思いますが。
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コサカ・

いろんなやり方があるのですが、それぞれの基地団となってる人達がどういう活

9hをして、何処に門題点があって、今度こういう阜をしたいとか、こんな要望もあ

るとか、そういうものでやっていったらまとまっていくから取り合えずそういう

ことをやりながら、それから悪後にお万いのI育報交換をしながらやったほうが良い

と息います。

宮本・

各甚地局から活9膵齢告というような形を。

コサカ

活勁報告と問題点ですねc

宮本

お願いします。それであと1項次他り湛地局えと全音lilμlしていきます、9

沖庶狐信9？対応宝関［雑蒻本郵咀鋤ぎが不備
コサカ

私の19うから先ず、始め1月24 日に JARL でも—9C新閲1こ弼道されて` L月

28日にJAR!関西）也方本部の此処1こ巣なって それから 2月の 3日か4日庄で

にあ—3 たの専を今お配りした菩類の中に大体いまとめてありばす。その中で私自仏

が碩澗Ie忠つじる手、これは勿論私wOi人士雌で夕から後で皆さん＇それは違うよ」

と指19して追加してl員いたほうがより冗蹄なものになると思います。

私iよ此処に集められた時にいちばん疑問に忠ったのは、この非常通1行というもの

を団体としてどうも JA且r.i、よ叉は地方本9li長が的）すご(9都昔していた。それは

果められた時に、本部長がよく言ったのです。 「非開通1言というも0)をJAI9しで

やるのに洩＜隋躇する」どうしてかというと、 「過去にもそういうことをやった時

にいろいろ批判する人がいた。それで団体としてこれを行うには、涛く苦慮l，てい

る」と言われたのですe

それから一番目に苺いてあるように、 99諏大臣からアマ，J-ュア1対星のパンドを

認めて頁った」という。ところが非常通偶やるのに、同被数を許可してもらわない

と出来ないのかどうかという問運があったのです。

次にこういう非常通桐をやれ1ま交替のオペレータというのは、大剪居ないといii

ないのでオペレータの募集は｀いろんな力法を使って男衆するべきだと思い寺すけ

ど、 JAJIL関咀地方本部はなかなかそれをやってくれなかった。

それから、被災地にポランティアを出そうという時に、いろんな人達が出ていく

よりも、どこかのタラブ屁を禅位にし~で一つずつ描地局にお願いしたほうが良いだ

ろうと思い、］比処の察務局にお願いして、 「JARLの登録タラプ如先ず協力の声
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を掛けて頁えないか」と、それはクラプ局単位で各基地局にまとめたほうが、リー

ダー不足の1fiから混成の人々を一つの基地局に入れるよりは良いだろうということ

でお願いした訳です。ところがこれは「本部良の了解がない限り貨方の言う事は私

たちはやれません」というこの下の嘉務局の動きですね．

又JA3RLのオペレターの人達は朝から夕方の7時までやってました。日曜日

も。ところが此処の事務局の人はl月28日より非常通信という態嬰になっていな

がら、定時で帰ってしまうのです。日曜日には来ないわけです。それから電話の受

けなども、上手くいかなかったです。 fそれは自分達がやることではないだろう」

と、いうような考え方を単務局の人がしていたのでしょ。私は全EIIだとは言いませ

んよ。初期にはそういうことがあったのです。

これは基本的な事で、非常通信を行っている地元の専務局が率先して動かないと

いけないです。にもかかわらずそういうことが出来ていなかったのは、一体どうし

てなのかということですね。

沿¥孟凶示楓生09冶辺翻躊滉輝紀莉

それから、このハンディ機が何処へ配布したか判らなかった。 28日の席上に

兵庫県支部の役員がいたのですよ。私共がもしかしたら使うかもしれないハンディ

槻 200台が何処へまわしたか判らないという話しを僕らにされたわけです。

それから「非常通信の3波はどういう人が使ってるのですかJと11l1いたら、 トラ

ック関係者だと言われたのです。トラックのアンカバーの人に向かってそこのバン

ドを確保するほど難しい事はないわけです。相手は無法局ですから。だからこの周

波数は動かせるようにしてll(いたいと。勿綸辿絡用にはその3波を使うぺきですが、

個々の基地局が出来た場合はその配下では使用する周波数は自由にさせてほしいと

言ったが、 「いやJARLとしては、この3被しか使ってはいけない」のだという

ふうに言われましたね。

私は当所1月18日にFMが浪信で

使えないから、実はSSBの周波数帯

をFMで使ったのです。それで安否巡

絡をやったことがあるので、そういう

周波数を使ったほうが、通信をやるの

に楽だと。特に非悌通僭をやるには、

正確で浪信(/)ない状態で非常通僭やる

というのが建（前だろうと思います。

だから臨機応変を認めて真えないだろ

rて―~-:--- ,.,--- •;;;-,1)ア9’ I'.， ．.' ヽ ・ ·ヽ99•`-̀’" 

テント小屋での仮設譴話

うか」と言った時に、これも駄目だったのです。
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連絡不足から短駄な,t~ルが紐発

それから、非常通信をやるのに、時期的にはリ寸 28日ですから、災害を受け

てから l0日経っCますね。その槃められた時に本99長が皆に＇さあ、ごれから

何をやりましようか9と言われたd)では、私たちはどうしようもないですよね。 1可

をやりましょうかと言ったって、 iajかの目的があって呼ひ築められたのたから、キ

催者が案を持っているのが当たり前です，仕方がないので｀私の持ってるネットワ

ークの山で、 環田区のAIIDAの医照"なかも岡山の1まうから来てる武鑓さん

達のダループの無線局長が風邪でダウンしてるから、そこへ交代要貝を出してくれ

Ie酋われてるから99か行ける人がないですか」ということを1柑上お烈いした所、閏

西地方本部臣にも賛同を1頁き、」I図に来ていたJA3qVQの増石さん達が、すぐ

翌1月29日の日曜日に長団区役所に行きl岡l山と大阪の局長がすぐ交替し大阪1前1)

のアンテ只t}誤酪もしたのです。

しかしそれが今度は兵1●県支部からタレームがついてしまったのです。直接に僕

は兵鹿県支部の人とは話しはしてないのですけども、嬰するに［兵犀典支部の了解

なくしてやった lと。ところが利述は関西地方本部で栗められて、関西地灯本部の

JA3SLがメイン局で、そのサプに,JA3YRLが柑来たので関西地方本部で決

められた車は当然兵呵県支部に伝わっていると恩い動いてしまったのです。どうも

それがそうでなかったみたい。つまり連絡が全くされていなかったのですn

その後も兵庫県支部と関西1也方本部どの間にいろんな行き連いがありました。こ

れは悦田局以外にも、東灘局を作った1時にも同じ様なクレームを受りましい

そのようなことかあったので｀私はJA3RL<iオペレータ一人達は、実際の現

場を99ておいた方がいいと言う車で、 JA3H「，の布志のメンパーを焦めて 2月 9

L日に今日1t処に出席されているハシオさん追と一991こ弁当持参で 15キロ99歩よ

それぞれの基地間、避難所等を見学しながら各地でいろんな要望、意見を間き、そ

れをすく関西地方木部長に報告したのですけど、どうもその結果の答えが正確9～各

基地局に伝わらなかったみたいでした。

私が膀手に類初に作った胡紐表というのはいらばん号後のページぐらいにあると

思うのですけど、 JA3YHLというのは :̀A3RLo下にあって、 JA3YI訂L

が各基地同をコントロールするのだということだから｀そういう組織表り配布しま

した。それは当所此処の本部が作ってくれませんでしたから。

活動内容の内各ハンディ恨が何をやればいいかということも判ってなかったし、

基I諏は何をやればいいか判っていないので合わせて活勁内容を作り各甚地局に配

布しました。ですから JA3YRLは毎日の活動の定時放送をやるのに、自幻90

活動しか報告してくれなかったのです。
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その後に基地局が出来たにもかかわらす、それを把渥して JA3YRLが報告す

ることはなかなかしなかったのです。特にタニさん連のグループは別の時間帯で巨l

分追の 1Rの活動報告を独目にやっていたわけです。これを閲くと］日の出来事と

活動内容が判り、非常に良い連絡情報活●rで 19応展後の方にな—9てからタニさん

逹のほうから JA3YRLにクレームが付きそこで他の基地局の惜報を一部収巣し

て領波上で流しましたね。

それからもう一つは非常通信 3袖~の件について 19、関西地方本部が勁かないから、

私1J政接東京に篭話をして、特にいちばん問題になった「周波数にで9いて変更させ

てくれ」と、 ［この 3波じゃない所へ是非勁かさせてくれ」と言ったら 「それは

当たり前ですよと、では本部から関西地方本部に追洛し、 3波の固液数以外の所で

も自由に使う様に迦浴します」という専でした。がそ＂培後 1●も変わっていません。

結果において展後の殿後までこの 3波しか使えないということを、誰かが皆化吹99

してしまったから、沿信があろうが何があろうが、この 3液しか使わなかったたわ

けです。

且磯Qgoヽ：し匹い翠塙叩翻屯位で切町湛址屈な桐成

そういうような疑問点が、私なりにかなりあったのですね。それについては此

処1こ苗いてあるのです C

ただ問迎はそういうごとだけではなくて、実際どういう串をこれからしなきゃい

けないかと考えたときに、実際に皆さんの動きのなかを観ながらいろいろ検酎して

みると、や—バより基池局を作るというのがったら、日頃から同じに Q goをしてい

る仲間だとか、 1，i1かのグル、プ0ょ人同士がー語に尉11，局に入るのが一番有効だと思

いましたね，要1心も知れてますし、何回もアが19ールしてるからまとめることも出

来るわけですな

ですから、そういう人達が一つの基地局に入れば、一番有効ではないかと勿読巾

身は別としても。 eかしそういうのが幾つも出文た時に、それを誰がコントロール

するかということです。

だいたい）、関のコント l]ールa泊暉1というのは、 6人について一人居るというの

が原則らしいですね，，例えば局が6局あったら、そこに一つのメイン局がないとコ

ン団ールIll来ないだろうと｀これは紺様上の鉄則みたいなもので、そういうこと

でやれば、いいのではないかなという考克方はありますね。ですから、 12周鄭I[

局が出来れば、 2局でもってコントnールしながら、そのヒ1ごヘッドがあるという

ようなやり方をす恥ただ、これは今回みたいに神戸みたいに細貶い地城で災宮が

起きた時は、甚地局は幾つも出来ないといけないのですけども、そうではない極地

的に起きた時や｀もっと狭い範囲で起きた時は、 1局で全体をコントロ—-ルすると
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いうやり方はあるぺきだと思います。

この様に基本的にはよくアイボールしたり、よく 緒に活動してるグル—・プが 1

基地局単位として動（という，,が、ハンア，叶設を持った人達を有効に！I]かす堤合に

使禾，1たるうというふうに惑Iンましたねし

そんなことで皆さんからのいるんな話しがあったら哺足もさせて1員きたいという

ふうに思いますc

円滑な運用這呼時からめ孤遥な指導と協力

ハンオ，

19とんど今コサカさんがおっしゃったようなことで、このl吾l波数の確J柏というの

は各某地局さん、ハンディ恨の局は、今回ほど痛切に難しいと感じられたことはな

いと思いますけどね。

いわゆる周波数を確保するといっても｀アマチ、1ア無線家の人口からいえば、 J

ARLの会員というのは微々たるものでしょう。アマチュア無綿連盟に加入し［い

ない人の周波数の指導というのは、今後の問甥としてものすごくクロ スア

れたと思います。

とにかく不法無線荀が13OMHZを使用していると、 「ここを使っては駄目だ

からもよっとあけてくれ」と言っても「粘はアマチュア無椋連盟とは関係ない と、

こういう言い方をする人が沢山居るわけです。たからそういう人達に指導するとい

うことぱ今後の問鹿として、大変大きな負担が掛かるし思います。

我々会目がJARLニュース等を読みながら今回以i月号などでも「r，I波数の使

用は今後こういうふうになります」ということを、仮に既応寛えておって虹無積

免許を取った人がそのまま JARLに入会してないと、そういう人違にいくら「こ

ういうぶうに周波数の91当がありますよ」と言っても 末端まで行ぎ朋いでないわ

けです。 10 人のうち~．、人くらいが知っていたらい9 ¥19うですわ。後の 9人に「」II

処iよ駄巨」「Ilt処は使ってもいい」ということは、約対徹底しませんね。

こういう今回のような災害があった場合に「此処の周波数は確保する0だ」 「！lt

処は使っては駄目だ」というのは絶対無理だと思います。今の状別ではね。そこら

叫甘涅が今後の JARLの大きな課閉だと思いますし、コリカさんが苦いてある1兼

に、 1月28日に新閲によって築められた時に国をしましょうか」という栢談在

持ちかけられたということ自体JARL立ち遅れだとし先娃ども言われたようにハ

ンディ機を配布したけれども、無様の運用が充分に理解出来ないような人に渡して

しまったとすれは、 3日もすれば咤池が切れて無くなってしまって使用不可能だと。

そういうような状況のなかで、 2月1」日にいろんな被災地と基地局を回らせて

頂きました11ど、ぞの時に芦尾の基地局でしたか救授活動グル/ープとタイアップし
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て非常に上手（無絲が活用されていたのに感心しました。

いろんな問速が多々ある1すれども、今後JARLとしてそういうハントだけでは

なしに｀シャックに何白万掛けてる人もあれば、中学生、裏校生ぐらいに面I万ぐら

いの点9原をして●んでる人も居る。そういう人達の中から自発的にポラン0-イア活

動に参加し易い様にする時には、どういうふうに杭括して どういうふうに運用さ

すかということが今後の課屈で後ろを振り返るよりも、漬極的にそういう率1こi脊み

込む要が必要でないかと補足としての意見なのですが。

随時ぷィv：で非常遁慨速用の通報を行う，冬

タニ：

コサカさんは、我々の核心をついておられるご意見を出していらっしゃるのでそ

の他に私が感じた半を 3つほど申し上げますと、甜ず、今回非常i印信をやられまし

たね。その時にアマチュア無綿局の人が非常通信があるということを知らない人が

非常に多かったですね。電波Iでは一度も公表されてなかったような感じがするの

です。テレピとか一部新聞に出たのですけどが未だに交倍しても「非常通信など

ゃってたのですか」というハムが非常に多いのです。

だから、例免ば'JClOMHZのメインで、 「ただ今何処R周波数で非常通信やっ

てますから、皆さんご16!力して Fさい」というごとを、何度が9瑕すべきたったの

ですc

初期1こ」サカさんが苗いていらっしゃいますが＇妨害があるので非常通信をして

いる周波数を明らかにしない」という意見が沈ったようで9けどオふ私は99掻的に

JA3YR7.it毎日の運用を開始する前にメイン周波数帯で「現在非常通信活動を

ゃ—ンていますので皆さんのご協力をお陳いします」等のアナウンスしてくれと何度

か意見貝申しました。

だから、やはり今後、何処の地区でもそういう非常適信が行われた場合は、免許

を持っている者は、少なくともそれに腺味をもってますし、聞こうという気があり

ますので、必ず非指通信をやってることをメインで時々通報してもらいたいという

ことです、，

それから、非常通信の周波数について、どの問波数を指定しないセ非常i91言がや

れないということは、法的には決められていません。 i可処でも空いていろ所は何処

刻9l波数でもいいのですっ

だから、ごの間9り場合は毘丁場でしたから、老婆心でこの運鴎跛数を設けてお

いたらそれで皆がまとまっていいだろうということでしたのでしょうけども、央

陪非常通1言は決められた開隣9文でやるものではないと、私は思っておりますし法がJ

にもそうではないかと忠います。
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今回の非常通信は特別な周波数

でやった為に、そこにたまたま常

時アンカパーのトラックとか、ダ

ンプカーの連中が使用しており、

業務用に使ってましたので立ち退

かなかったのですが。

実は私の報告書のいちばん最後

に書いてますが、先週の7月6El

に渭区と東渭区に大雨洪水による

避難勧告が出たのです。たまたま

私はこの時にテストも兼ねまして、

メインで出まして「避難勧告が出

てますから皆さんご協力下さい。

出来たらQSOはサプチャンネル

でやって下さい」ということを{iiJ

度か発報しました。非常に協力が

よかったです。地腐の時は非常に

悪かったのですが、この間の大雨

洪水の時は非賞に協力がよかった

ので鵞きました。本当にリグがつ

ぷれたのかなと思うぐらいにシー
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ンとしまして驚きました。午後の

3時頃からは無変謂が一部出てき

ましたけどね、朝から午後3時までは非常にクリアーでした。あんなのは始めてで

す。

だから、この報告書にも言いてますが、一部トラックの迎中が荷物の積みおろし

で「やかましいワイ」と文句を言ったのが一（牛ありましたけれども、それ以外は随

分協力的でしたから、やはり非常通信をやるときは、メイン周辺で空いてる所で行

えば、大休免許を持った連中が多いですから協力してくれると思います。ですから、

特別な周波数を設ける必要はないと思います。 これは参考に報告書に書いてありま

すから。

それから、最後に各種のクラプ局所属の方が一基地局ークラプ単位で応援してく

れたら非常に効率良く、しやすいのではないかという意見がありましたが大賛成で

す。尼崎のコナカさんが日頃より非常に良い無線の運用をしていらっしゃいますが、

これは今後につないでやって行こうかという息ですから、その辺のところまたコナ
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力さんからも説明を宜しくお願いしたいと思います。

9•りカー

タニさんから言われたなかで、非常通信の 3波をシークレットにしようという考

え方というのは、—体何処から出てきたのでしょうかね。その時にもだいふ問題l ＿ァ

なったのです。その時では、 「何故ジークレットにするのですか」と聞いたら［妨

宮波が余計9こその所へ入り込んで妨害するから、その周液数をシークレットにして

おかないといけないから、マスコミに出すのもどうかな」と、いう考え方なのです。

月9らない訳ではないですよ。非常通信をやるのに変なものが入ってくるのは淵だか

ら、それはシークレットにしようと。しかしもっと大局的にみて「非常通僭のあり

方はどうあるぺきか」と言ったときに「何故そんな周波数をあえて指定して使った

か」というところが問闘ではないでしょうか3

ハシオ

これしかし、 3ユリアで 11リアにいったらこんな括しは通用しないのと違いま

すか。

：コサカ：

しない、しない，

ハシオ・

関週はそこらにある n

非宮通信諏数だ飲まも蜘経

宮本：

•1被数の話しね、専務理車は 3渡を袂めた経的をお知りですか。

悔老沢・

私は、足初に使った周波数はちょっと知りませんでしたけItども、 「非栴lこ混ん

でてや9}にくいので、是非面星パントで使いたい」という迪絡を受けまして、すぐ

郵政に口頭で頼みました。その結果をいれて大車な屈波数なのでそちらにお任せし

ました。ただ「一痢史いやすい周波数だということで決められた＿と言うふうには

問いてます

コーリカ＿

それは99が使いやすいと言ったのですか。此処の周波数が。

宮本~

恐らくそれは関西の誰かがしたのですかね。私もこれに決まったということしか

9「lりませんね。

コサカ・

新届志尺●務迎専が言われた1蘭星パン f使う、 ＇非常通信するから衛星パンドを

l :l 



使わせてくれ」ということ1す、断る必要がないのではないですか。

海老沢

基本的には、私も断る必要があるかないか1土L罪には分かりませんが、こ 9799ーは

断っておいた1サうが全く問題ないということです，

ですから、非常通信ですから、一番使いやすい周波数を使うというのが1厨別だと

思うのです。

ただ、断っておいたほうが良いということで、私のほうでやり成したc

コサカ・

周波数を使用する第と、ハンデ社設のコールサイン訊今回は8J3のAAAか

ら良いましたね、 El9日免許というのは碑かに郵政省に言って撹いて、あれは便利だ

ったと思います。

しかじ」ールサインをすぐ使っていい娯認の許i,Jと使用周波数を車前に報告す

がりは別な問題です応何かこれが一諸になってしまった様ですね。

宮木・

でもないのでしょうけども、桜するに・・

コサカ：

だけど、そうでしょう、，TARLのニュースを見てもCQ誌を見てむ両方の事

を一詫1こして「郎l収客の人失断」と、こう香いてあリますよ。

大英断tいうのは一体何かと言うと、ユールサインを匝ぐにくれたというのが人

芙断ですよ。郎政省が「 JARLからの報笛によ＇）衛星ハンドの周波数帯を使う串

は判りました iという0は、大英断でも何でもない当たり前のことなのです。それ

等を一緒に宙いてしまえは読む人は両方が大芙断となヽ9てしまうのです。もっと正

確な報道を要望したいですね n

だから、非常通信がよく99らない人は、周波致は与えられた所しか使用してはい

けないというふうにながてしまうのです3 昔のリグの使用説明者、あの一番おしま

いのページに非常通信間波数というのが秘ず苔いてありましたc 今のリクの脱"月善

には何も自いてませ幻使用パンドが。

何処かで音いてあった0)を見たのですけどね。本当かどうかよく知りませんが、J

幻 CLというのは、いわゆる自分達で周波数をコン ln-1いして、多少爾腔と雌れ

たわけですc rアマチュアパンドの内で遣法局があれは、それはJAIILが監習指

導しなさい」と、 「それは舘監がやることではないですよ」という委託莱務店受け

たと。だけどJARI」がバンドをクリアにするという活動が一体どの様にして、何

処までやられているか会貝にはなかなか判りません。

関東の43 0MHzの連用は関西程乱れてはいので、ない関用がこんな様I'な

った~のか、何が問題であったかというと、それはやはり JARLの指涅力の無さだ
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と思いますよ。もっともっI:I手（運用するやり方や、指導が幾らでもあるだろう

というふうに思います。

宮本一

周波数の、要するに 2 メヽ•ターにしろ、 43DMIIZIこしろ、特に 3 エリアの場

合｀非常にI●乱が大きいというのは、これは勿論、私は全部とは言いませんけとも、

JARJ，巨体の百任というのは、当然あるとは思います。

但し今同の場合、何故その 3液を指定されたのか私も解らないですし

コサカ

譴県支部の人からの話しでは「兵庫県支部で43OMHZのI1月き周波数をチェ

ックした時に、 —·器空いていたのがこ®間1伎数柑だからそれを言った」そうです。

宮本

兵県支部辺りから話しが出たのですか。

：」サカ・

｝澗いてますc だけど疇頃其迅を詢ぺたか、それは知りませんよ。しかし43 

OMII Zを良く使用している人ならあそこは全部アンカパーの人達が業務用に使っ

てることは判ってることですよね。

だから、そういうのは過去の問題として、それに対して質問しても今まで答えて

くれなかったという車に対して、私は凄く疑郡こ思ってた訳です，

それから、今目いましたように、 JAflLの機種'，8足もそうでしょう。 J.¥RL

でやってるわけでしょ。保紅詑定。

有坂

閑雌忍定は今、財団に・一

コサカ＿

財団であろうがなかろうが、会貝はあまり細かいことは分からないので。財団1こ

移行しようが何しようが、いわゆるそういう財団と、それから熙綿毀xx協会とか

いう0)がありますが、元来、昔は9六方 そこ

から枝派が分かれたのでしょう。ですから保証認定などはJARLで尼初にやって

たことですよ、。そうでしょう。今言ったようにメーカーの機器使用説明邑｀そう

いうものだって JAJlLとして伺l寺も指樽として目を付けておかないといけないで

すよ。今の新しい人にあの使用説明皆を見せて、非常通1月柑Iilft処ですよと言って

も、何も菩いてないとわからないですよ。

岸務ヒかも知れないけど、細かい所叫999抜けていってしまって、だから私はこ

の事務局にものを言っても、 「黄方達の会按で給料を全部貰ってるのではない」と、

こう言われればどうしようもないですね，

私達はJAR1，の会只だから、此処は自由に使っていいのかなと思うと、そうで
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はない。 JARLでの費用分担は2割しかない。あとは別な所から出ているほうが

大きいから、 「自方達一般会貝のgぅことを開くぺきものではない」と、僕らはJ

ARLの会員でありながらJARLは一（本何処へいってしまったのだろうというふ

うに思う場合もなかにはあったということですよ。

それで非常通信になって初めて私も、こういう燭所に出入りして、 こういう活動

をして初めてi龍げながら、 JARLとは、無綿振興協会というのはこういうものか

と初めてわかったので、そういうものが判っただけでも僕はJARLにお礼を言い

たいと思いますね。

通信め団体忠お浴知AREI胡靡通信体制呪おか，う‘，淀
宮木：

周波数、 3波のご指摘がありましたが、ちょっと私もその辺が判らないので、そ

れはさて僅きまして、いま、コサカさんがいろんな問題を指摘されて、麹問点、問

題点、列挙されたわけなのですが、それで一応私のほうなりに、 JARLの紺織の

なかに居りまして、 一応JARLはどんな屈を行っ来たのか、私なりにお話しして

みたいと思います。

• まず、最初に、 1月23日付けで、専務理屈名で、各理駁および支部長宛てに支

援要請というのが来ました。それで、大阪支部では1月25日付けで、大阪府下の

登録クラプ宛てに、協力要請を出しました。約70団休ぐらいありますけども。

先ほどから何度も皆さんがご指摘されてるように、JARLのなかで、こういっ

た大震災における救援体制、非常通｛国の体制、そういったノウハウはほとんど無か

った。これはもうハッキリ言えると思います。これは私どもが当然反省しないとい

けませんが、全くそういったことがなかった。

私自身個人的にハッキリ言いまして

何をやっていいかわかりませんでした

実際そうだったのです。取り合えず、

専務理娯からそういった連格が来たの

で、先ず、登録クラプに協力を要請し

ようということで、 25日に協力を要

請しました。 それから次に 2月5日

に、今度は関西地方本部長名で同じよ

うな内容の支援要請が各支部にありま

した。

従って、私は2月10日にもう一度

各支部役員および登録クラプ宛てに、
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もっと具体的に、特に東澳尻役所の辺りの基地局に人数が打目でしたので 人貝の

派遣要請そういったのも含めて 2回目の文目を出しましたc ところがハッキリ言

いまじて、もう 2回文筈を出レましてもどれだけ効果があったかは全く疑関ですn

私のほうに紺接竜話があったのは21牛ぐらい。度とは車務尼のほうの毎話番号も茜

いてましたので、事務屁のほうにあった場合もあると思います。

しかしこれはコサカさんのほうが 2月1日の9月日新聞に記車掲戟を依頼されて、

2月2日に掲載されてますから丁殷日にちが重なりますが、実溜その日からどんど

ん此処に露9i鳴り、問い合わせが策まって展終的には500件近いポランティアが

登録されたわけです。これは恐らく新聞の効果が大きかったので、要するに私が出

した合計14 0か15 0通の登録クラプ宛ての文音という Q)は殆ど憤能しなかった

と判断し珪す。

これは個かと含うと、私自身の反俗にもなりますが、こういった災害時において、

いわゆる通常のJARLに登録しているクラプというのは当てにならない。私はそ

ういうふうに判節しましたc むしなそういった非常串態においては、組織を別に

作っておくぺきです，

また、一個人のそういったポランティアに舷らざるを得ない。でないと JARL

の今の組撤といいきすか、また支部のなかにおける登録クラプなどは、登餞したら

登録クラプになりますから、ただそれだけのことでいろんなクラブが入ってるので

す。特に制約もfnjもありません。井常通I郡的にはこういうふうi⑬舌99しなさいと、

そういった9納も何もありません。実際にはそれを活用する車は全く当て1こなりま

せん。

支部役員が約 15名ぐらいが大阪の場合居りますc 実際にハッキリ言いまして、

私のI迂うから文者をだしたり、いろんな連絡をしまして実質的I::90いた0)は半分＜

らいです。あと半分は支部役員さえ全く動かないc そういった現状をハッキリ申し

上げますe ご参考までに。

コナカ：

周波数靡9題等々についているいろi9誇され・tると思うのですけども｀ JAi/L

関西地方本部、兵廂県、大阪含んで、 2メーターのFM、43JJMHZのFMど＿ぃ

うのはアマ•f—ュア燕椋局の連用だと芸えられておりますか。そ09辺を一つ掛1 きたい

と思います、一

という¢9は、ある！ヽ ップの方々 が、 「あんなものはもうパ‘・ソナルにやったらい

いのだ」と言うようなことも少し聞いたこともありますし、その43 DMHZの］9

Mというアマチュア無線バンド、このパンドを関西応JARLの役貝の方々がどう

考えておられるのかど~一つ聞がlヤて頂きたいのです。

宮本~
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ここに関四叫投貝は私一人しかおりませんので、私個人としましては、支部長と

しまして、これは韻かにいろんな問題がありまむしかし、 ,JJ OMH7も2メー

タもアマチュアバンドです。

従・3て、しかもナ俄唄下のいろんな登録クラプでそういった所をメインに活践さ

れてるクラプはたくさんおられます。ま応そういった方は支部活勅とかそういっ

たことに非常に協力して頂いてます。そういった点で、当然それは含まれるぺきて

あると、ましてや今おっしゃったように、それがアマチュアと違うということは絶

対言うぺきではありませんー」実際にはピギナ—ーのパンドとして 40 OMHZでも掻

く一部かわかりませんUども、非常に秩序だって使用され、メイン周辺9J私が閲い

てましても非常に整然と交個が行われていますゥ当然そういった点からして無視す

ペきではないと乱はそういうふうに思います。

不怯局の対処も且頃勾運用次第で殿捐

コナカ

と言いますのはね、今コサカさん、タニさハ，達が自われてるように、普段から

その閑波数の状態が知・9ておられる方がおられたら、今言われてるような問閉点に

ついてはいろいろな良い意見が出て、そこでまた違う方向があったので1まないだろ

うか。

私は 90年代より、ズーツ C,4 3 0MIIZのFMでやっておりまして、今整然と

されて来ているような状態にありつつあるのか、どうか。僕丈8出てきたあの当ii叩8

9年～ 90年代に1ま「これはどうなっているのかな」というような疑閲を持もなが

らも、少しここらへんで使ってみようかなと思いました。それで今言われておりま

した僕ら 8,13AM>砂9使った非常通信周波数は43 6, 7 2MIIZですね。僕ら

はほとんど支障なく使いました。ホ法局が出てこられても話せぱわかります。西宮

は、 「今ハンディ機が出てるので笛i伎を止めろ」と言9たらビシャ以9止まりまし

た。

私達は普段その人達と交侶をしているのではないのです。ないmですが、バン 1:

の状態というのは私達19わかるので、お止いに99りあったなかで、それが進法局だ

とかどうとかというようなことを度外視にして、 「今はお宅らはそこで箆波を止め

ても楢わない筈だ。私達I1今連絡をしないといけない」マイクをf屋る人ですよ。『9

せ9謡吊るのですよ0 ところが9t処のJA3RLの方がいろいろと出られ話しをする

とその人達ともめるのです。 JA3YRLにも同じことが菩えますm o 

ですから私はJA3RLの此処に堂話をしたことがあります。 「もう篭波を出さ

ないでくれ。こちらに任せてくれ。」かえってもめるからこちらに任世て欲しいし

いらんことしないでくれ。」」9t処の卑務投9こn すると事務長が「お宅、こちらのほ
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うにボランティア登録されてますか。」と聞かれました. ,僕はじてません。」

私はT度その時間／は会社に行きながら巨宅待機の状態だったので、脊録出来なか

ったもので。私は消防団貝でございますから二股をかけるということは私自身出来

なかったので登錬をしてなかったのです。それで「ああそうですか」と言われて、

1,Jか変な感じをされたようなことがありましたですね

それはさておいて、そんな串と遠って、アマチュア無統の運用をしながら1面らか

Q1お手伝いをすふ私達の活動の状況を説朗させてもらいますけども、アマチュア

無線を運用するために西宮へ入ったのではないのです。

ポランティア活動をする事で入って、なおかつその上にアマチュア無線が連用で

きるのだと。それで私はこの大阪周辺で約900局ぐらいの方々にポランティアの

屯として東庄ってもらえることが出来るのではないかなと。アマチュア無線で運用

に入ったのではない、ということを此処でも吾いてますしそれを上眼としていまし

だ。

そうですから、大阪に金因から巣まってこられた社会福祉協闊会の方達、なかで

も応アマfュア無紐局としてもミーティングに参加し、 「9ヽ ろいろな捻ぢ意見を

述べてくれないか lというようなことで。というのは私逹はアマチュア無線局だと

言ったら 詑対にはねとばされるのですよ口 「お前らは特応なこといって、机に座

ってこうしてるだ1Jだ」と、 IIt処でハッキリ首いますけれども、出発点から私達は

JARLは、カートの転送だけで何も世話ぷ：なっていません。

この前の民l雨県支部主催の反省会でも，也＇呂基地局はセープして 10局出したの

です。ところがその場はお茶飲み会ですわね。そこでは知り合い同志がおらこちで

9 ツとされてますわ。私達は西宮基地局の9的としたアマナュア無線のジャコで

すわ。 「こんなものだな と、考えていたのと一緒だなと。アマチコア悪線のJA

町というのはこんなものだと c

J：い如ば、3'.()MIIZ鈴置祖1胡、積極的な支扱裟i
私迷I,J)］ -190叫認をお瀕いするだけで、それで知分ですからね。

それと、ある人に言われました口 ，私遠はアマチコア無線、 JAIIiよアマチ"

ア無線の面IJ子会の一番 l`ップでございます0)で、留さま方でちゃんとエれをやって

もらわないと困るのですe 」と。違法局とか、そういうことがあった時にそうい

うようなことを言われる方もおられました。砲肢監理をされてる方々にな

少しその辺り、どうにかならないのか。先19ど営われたように1,J百万で揃えたシ

ャッタを持ってる方、ハンディ機一人で出られる方、ピギナ-m方がtl！アおられせ

すにそういうような方が何処から遥用されるのか、というような辺りでJARIJ 

が取りあえずは愛好会¢9いちばんトップであったら、その人達を指導する立楊で｀
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430MHZ(]'JFMというようなものを、 JARLの方々が逃げないでそれに積I筵

的に入り込んでいって、そういう若い方々を指導していくことが絶対に必要なので

す。 「こんな恐い周波数出ませんわJと言った人が 1ヽップにもいるのです。 ．

それを非常通僧連絡網とか、そういうような駅を組様化しても、今宮本さんが言

われたように、登録クラプが動かなかったのと同じように、やっぱり動けないと思

います。

日頃より楽しく交信が出来て、非常時には路線を切り換えて、そこに一つの目的

に皆が集まってこられるような、絶えず同じ伝脱状態、強さでつながるこの43 0 

MHZ(J）FMというのは、非常に小範llllでありながら、有効l)りな租波だと私は思っ

てます。

そういうようなものをhuliiJに活用していくかということを、考えないことには、

その基磋を考えなくして、こういう紺燎だ、こういう組織だというようなことでい

たら、この大きな兵庫県でも又t囮gがきたら、全部全減になります。今因雨県はま

だまだ持ちこたえて、いま復典に一生懸命に向かってるのです。それだけ地盤があ

ったと思うのです。その辺はこれから JARLの方々 が、 430MHZのFM運用

についてパックアップをしてあげる、又して貰いたいということです。

ナガサワ：

突は私も FMの430Ml・IZの周波数の見直し10年近くやっtるのです。殿初

1、

疇ヽ

,.... 
・和洒心.·.• l・：ふゴ湿

9 , ． ．． Fヽ·. ヽ •.,..,. .ロ19月の駐Jf(I鼻が填れそれに伴い全壌した49臆てのマンシ 3ン
：三疇
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はメンバーを莱めまして、 JARLの返答ももらってるのです。確かに JARIは

4 3 0MIIZd9FM、こ0濯被形式が絶対に必要だということで間違いなく認めて

います。以前私がその代表で 2万いくらかの薯名を持って行った誤もあります。そ

の返答1よJARLは430MI豆'OFMを認めてると、俎！t形式ヒ凡有効に利柑

したいということ芦笞波形式自体はJARLは認めている車は間追いなし。東京

はに関咄立てないよ。

コナカ~

それで全音l1解りました。それで結憎です。

宮本

ぉ＿人の理串ども東京の力ですから。東京の方は実隙には閲匝の車19というのは、

特にVUのFMの事イ肖などはピンとこないのです。つまり沿乱の状態というのは実

際にはそんなに実感として・ ・ ▲ 

ハシオ

この話し1よ市の遥転I:-9者で 1エリアの人に話ししてもわからない。

ナか）ワ

そんなにひどいですか。非常通信で混信がありましたか。僕は1'•の桔l波数でやり

ましたから。だから僕らはそういう迎9の周波数を使ってませんから、 JARLの

非常通信総の内容は全然知らないです。

コナカ~

Jガサ'9さ1g9のJIIOYROといったらある一つの周波数を固定されて運用し，

そこにメンバ外の人がその対波数で運片すると「使ってますよ」と言われてる・・曹

ナガサワ：

そうです。しかし固定化しては使ってませんよ。そんな央1しなことを言ったら駄

目ですよ。

＿9 }-カ・

,JII占川で同じ会社の人で貨方達のメンパーに入っている人で知ってますねJ

ナガサワ：

うちらはそうではないからね。だから、余所を見てこ 9もそうではないからとい

う具合に半l119する貝力が間速いで心 そういうクラプはJOOMHZにも沢山おら

れますから，

サワイ・

今ね、話炒43 OMHzを主にされてますけど、今度の非常逝／目の場合、固汲薮

は430MIIZだけにおりたのですかね、免許出

宮本：

いや、免許じゃなしに、つまり、 2メーター！まなかなか使いにくい、いちばんバ
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ン1ダの「i9が広い 12 0 0はまた、いろいろ伝搬上の問題がある。だから比較的その

点ではバンドの巾が広いて430MM1,がいちばん使いやずいのではないかという

ので。

XXX 

なるほどね。内19はあま'，9llらないのですが、いわゆる43OMHZであれば、

JARLの局てレピータがかなり関西でも免許が下りてる筈なのです u それが1器能

しなか99たというのが、少しおかしいなと、そ¢9辺が私は疑間でした。

例えば9J リア辺りであれは、 43 00只レビ・タであってもきっちり助いてます

ね。関西のレピータで動いているのいくつありますか。今，ないでしよう u恐らく

動いていないと思います，

すると、有名桶実のレヒ，,-,-局をそのまま湮いているということは、関西地方

本部はどんな笠埋をしている9りですか。ということは、例えは鍛波がllめていると

いう届が来ているのか、それとも廃局の届1ナ出が出ているのか。

宮本

恐らく何もないです。

xxx : 

ということは、止まってから倭がチェックする限り、 5年以ヒ経って乱9す」心と

いうこいま、その間に免許〇更新が必ずあ・」が合なのですnその辺詞叫届9よどうさ

れている§)ですか。

例えば今回の場合でもシン］レックスでいわゆる全9liやられてます恥という

ことはJAc;RLにしても、デュープレックスの免許が 1万てた筈ですね。

WAがありますね。それが全然槻能してなかったわけでしょう。

それだ1)が,TARI，ではなくて、全蔀がJA9'， Lの局なのでしょう。

宮・

レビータ の局というのは、~，いろいろ詰が此処で外れますがa

しかし WAというのはJARL直9皆ですから、遠應なしに使える。それ以外の

ところは・ ・ ・。

しかし、建て前はそうですけども、実際には賎材~の提供をし、場所を提供じてる

のは全部やっぱり営理団休ですから、

xxx, 

筈涅即 そういう条件を出してる筈ですc うちらの場合

はそれは斉えないことなのですけども、一部の方は考えておられます1)どねn

ハシオ：

今lB1も京都からレピータベり1呪れを持って行って、神戸に 2局I贖上したわけな

のです。ところが、アップリング周浪数をもろに使•9 てる所があるわけです。上下
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使ってるわけ。だからもう使えないわけです。 rクセスしないのです。

ター'

I9ピ←ターに関しましては私のリポートのなかに音いてます。 1月22日と、 1

月23日にレピーターでつなごうと思って、テストをなさってをられるのですよ。

ところが、濯信、源信で／吏いものにならなかったのです。

ナガサワ・

あるだけましです）ゃ宝塚からはアタセスしませんよ。

XXX, 

こういう時だからでなくて、普段からの整備が行き届いてない。

ハシオ：

駄目だね、9

サワイ

レピーターですが、 1葵1J今迄レ巳ターを使ったことないのです。ところが、テ

レビでレビーターの周波数はいくら、 430MIIZのI9ピーターはいくらか、 l 2 

OOMHZのレピーターいくら、非常災害の周波数いくらというふうに公表されま

したね。

NHKからの報追でそれを知って余計にそこを使ってきたのがいたとか。

XXX 

それはアマチュア無綿局と達う不法局でしょ。

xxx : 
だから、そういう感じで非常）9／且周波数を知らないものなら知らないで済んでい

たのです。ところが、テレピ、新聞で公表され多くの人が展知したのです。

私はJA孔しが非常通信をやりだした率はJARLからの話しより先にテレピで

報道されそれを知りました。

サワイ'

テロップで出まし応提索串項としまして、吉かせて頂いておりますが、先ず、

私造が免許を19戴しました折には心構えとしまして、ごれは何かの1斤に皆さん方も

お役に立九lうにということで、私はアマチュア無綿連盟に加入させてT9いたねけ

です。

ですから、非柑崩熊lJ湘1こ頭の中にはしまい込んでおりました、ですから｀ ｛珂処

の1肖1波数とか、何処とかということは関係なしに、心やすい力をたくさん作って、

横の追格がスかブにとれるように、常にお互いが心掛けてやれば 何処の1悶浪数

と国わなくても、もうすぐに横の連絡がつくわけです。

近l:fIのJAl¥Lさんのやり方はあまり甜売気があ,・,すぎて凶ると忠いますので。

昔私もある種0瑶合察利をやがておりましたもので、細かいことは自分の身に掛かっ
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てきますから言いませんが、製は皆さん方の心構

えの教育をJARしがどんどんやって欲しいと思

うわけです。

ですから、 「非常通信がありますよ、非常通惜

(/）｛fiにはこういうふうにやりなさい」と、 「これ

がアマチュア精神というC}）です」というその根木

的な精神のあり方ですね、そういうものが非常に

欠けております。ただ、婚話こっこだけで済まし

ておるという0)が、いま1肖けない限りです。

それからこの間TVのプースターを全部検査し ” “ 測ってみましたら、神戸のほうでは430MHZを使いますと、 U局の祖波に乗る

わけですね。 今は‘rvr関係にしましても、フィルターが l,0 O Ol'lほどで各

リグに入るわけです。その際リグに入れてもらっておけば、 '1‘Vlは減少いたしま

す。それをせずして、ただアマチュア無線家にだけ‘l‘V1を出さないようにという

のは一寸考えてもおかしいです。ですから、硝院と郵政省、またはNIIK、これが

．くせ者です。アマチュア1!l暉はこれからの生き方としまして、今まで(})ことはもう

忘れましょうと、これを土台にしまして、これからはもう一J度紺み直して再出発と、

非常時の折にはお互いに横のルート、樅0)）レート、糾織というものを完擬なものに

こしらえまして、周波数は(iiI処を使ってもいいと、いうぐらいのことでやればいい

と思います。

それから、岸和田の局を傍受しておりますと、何年•も前から各局にわたって 、 あ

る周波数で防災訓練をやっておられます。そういう局もございますので、その人の

心情えというのですか、アマチュア無線は自分の為だけでなく、人様の為にも役に

立つようになっておるのだと、いさという時には役に立つようにやるのだと、ある

一方ではその趣味でやり、ある出が起きればすぐそちらへ切り換えられるという具

合に、皆さん方のご協力をこれから再度免許を与えられる折とか、また、 iliw10)l/f

には、口醸っばく指導をしてやって欲しいわけです。でないと、今後本当にお互い

が上手く噛み合っていかなくなると思うのです。

コナカさんとこのグループは確かに立派ですよ。 I員の瑯名は上手く111来ます。と

言いますのは、自分の資材を投げうって、それで、お友逓がたくさんおると、声を

かければすぐに寄ってくると、そをいう事をJARLが主（本でやっばりやらないと

いけないわけですね。それだけ今はJARLに魅力がない。

それで、いまのカードの転送ですが、実際遅いです。 3ク所もあるのにどうして

あんなに遅いのですか。

宮木：
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ヵードro1＇卜は僕が担当の委呉ですので・ ・ ・ ・ 

サワイ

股後に私酉いておりずす、泉面の局が私と99識をしまして「物資を 1、ラックに乗

せて神戸へ送って頂きたい」と、こういう要請を私がやりました，

すると、泉南の局はそれを気持ちよく「車では神戸には到着しないから船を出し

てあげましょう」と言って991を2隻都合して援助物資を9利送してくれましたし

「そういう端かい気持ちにお礼を巾し上げたい」と、いうことで苗いていますの

で、支部良さんのほうからお中しの連絡をしてあげてもらえませんでしょう恥

成阪袖地区以外ぬ移励艇緯殿ば2']□泣-ーの運用が多い
タニ：

周波数につきましてね、あの時は：43 0MH "使いました11れども、 4S OMH 

Zは皆さんお聞きになったような状梱で、あと 146MHzでも私はやったのです

が、地方から救援1こ来て下さる方が、 43 OMHzよりも 145MHZが多かった

ですね。

日赤の方とかあるいはあっちこっち物資の救援で， 14 5MHZの使用が多かっ

たですね。 j4 5 IIII Zで粘達も連絡しまし1ぐa

だから 4J OMHZだけでなくて I<5MIIZも有効だと思いますc

宮＊・
有効に使えましたか

タニ~

1 4 5 1i[H2のほうか 非枯に'"力が良かったです， I空けてくれと言ったら」

「 1よいはいどうぞ」と、椅の協力が良かったですu それと~ 5 1 MI1 Z1まがら窄きで

した。

マジマ：

私はテンメ・ •ダーといって、全団1大会が毎年持ち廻りで、去年は貶野県、今年は

沼油であるのですけれども。テンメーターでも大阪はネット近畿， 19戸市はネット

兵1琵があります。

私は車もズーツとテンメーターでやってるのですu

このJ阻領の時は横須賀基地の自衛隊の所と交信しました。

乱どもは貶田区で90の上d)ほうなので丸下はだいぷいろいろと援肋がされてい

ましたけども~、上0ほうは水も l 週間から 10 日間くらい出ませんでした。だから

いろんなバンドがいいるのではないかと思いますけとね。

宮本~

テンメーターは屑l肢数はどの辺。
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マジマ~

2 9 ・ 3 U MH ZがメインですC 2 8 ~ (J OMH z iで

展や本：

今タニさんがざ3)しゃった、 l,i5 h[11 7、が使えたというこ臼ゴ、 i45MHZ 

が非常に使い膀手がいいというのでなく｀むしろどのパン 1てもメインの近辺はも

っと使えるだろうということですねc

それでは次の基地局9り報告をお聞いしたいのです妬

アマ夭土ア熊線家1紐会に貝献団なの訊晋たり弛

ナガ"『J• 

私のところは特異的な独自の運動をしたということで、クラプ単位で取りあえず

祖災後4日後にポランティア団体d)人に、 8J3こ9ールのハンデー機をあげに行・3

てます。

以後JARLから協力態剪が来ないということで、独自でクラフ涅佑で9りきまし

た。それは避難所の無料新聞の配連とか、又私が講習会の笠理者をやっていますの

｀で、その生徒さんに安否のハガキ等を出しましたn

私の居住地が1:111ですから、避難所のほうに物賓の紹介と、それからあi弓庶援金

の9直hなど独自でクラプ単伯でやりました。

先迂どからサワイさんが言われた通り、利逹アマチュア無綿家は社会に頁獣する

のはこれ常識です。私達はそういう孝父育を受けました。

今匝1、JARL非会員から JARL云々とかいう話しが出ていますけれども、会

貝非会貝等1よ問題外でアマチュア無線家なら考えは→9だと恙います。宅塚9-1よ

非会貝の人でも LO (l人近く来てもらいました。遠い所は2エリア、それから岡山、

それも泊まり込みで4日、 5日、と皆さん来てくれました。

今回豆9ARLの非常通信については、宝塚には8J3AMQというコーブレリイ

ンがありましたけれども外の非常通信話J枇将の情紺は全然知りませんね。

宝塚ではそれらの無練通信は間いてませんc

全くわかりません，

私の所から広田小学校とは車で10分ぐらいですけれども、幽名が取れたのがご

＜殿近` I●収する 1週間ほど前です。

たったそれが車に乗って 10分の距月1です。当然私達1ま被災者ですから、早い時

期に正常な無9原の遥用をする享は無理です。

あの臨1，で。 1貧の連格をとると言うのも無理です。ただ何故それが出来たかと｀

肯えば [3頃からアマ1」ア無線は社会に負献すぺきだ」と。これはその先ほど旨

われたように一つの周波数で、おいコラとか言うクラプでもいざとな'たらやつば
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りアマチュア無紐家ですから。

当初において「救援活動をしているのは私達だけだ」とヽ，1}かに自負してました。

腐災後4日目に動いた(})は私達だけだと、 9也は誰もやってないと、誰も頼りになら

ないと、いう気になった())ですけれども、実は蓋を開けてみたら、いろんな所でい

ろんな方々が活紺されていた事実に私は今感心してるだけですね。

しかしJAllL及び関西地方本部は当初からもっと連絡を密にして欲しかったね

そおしたらもう少しr,滑に活動出来ていたと思います。その後1月があります（）れど

も。

ハッ トリ：

私は8J3AMTをIt.III小学校で使用していました。西宮の基地局8J3J¥Mll

(J．）::.,-Jヅ）さんの所のグループがアクティプに私共を応援してくれてました。ですか

ら私のほうは表だってはあまり動いてないのです、正直言って。

物資が広ln小学校へ入ってきまして、そのぐるりに（自かな人数の避難所、 (It1人的

な所の避難所に物資の配送、連絡など、電話辿格がちょっと無理な所が多かったも

ので、自転車でハンディ機を持たして走らゼました。

活動していたほとんどの人が関東方iliiからのポランテ •9 アの人でした。それの連

絡mに430MllZと、 1200MIIZ、この二つを使ってやりました。

それであれいつ頃でしたか、 コナカさんの所が開局したのは。あれと同じ2月l

2日です。日曜日ですね。大阪支t11S良にハンディー低を持ってきて頂いて。

それ迄は子供のおもちゃ0)トランシーパーとそれから 1200MHZのハンディ

ーとそれから 2メータ―{}）ハンディーと、私の持ち物だけでやってました(})で大し

て活iliは出来てません。

反省というのは、私、 SIIFの

l200MIIZ、2400MHZ

のレビーターをやってるのですね

あの辺でしたらかなりクリアにい

きますし、今度思いましたのは、

JARL.If）方が言われるのは「東

視駆へ行かないとイカン、東渭区

へ行かないとイカン」と言われる

のがおかしかったので、私はクレ

ームを付けたのです。すると「811

外者は黙っておけ」ということで

すわ。

中心部がひっくり返ってしまっ

阻難所から鮮消し授業再開の喜びの学校
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てる所へ、甚地局を持・3T行っても仕方がないわけでしよ。荏ち習く生では陪I凱こ

掴いたらとうだと、別に兵廂限へもって行かなくても大阪からでもいけるわIJ戸し

ょ。かなり強いパリーの各局がおら1lるから、そういう人々0'協力を19)て、花る

程度沈静化してから其／沖へ基JU園をも'て行IJIJいいり）ではないかと言うと、

国外者は黙れ l と、いうようなことだったので~ 「言う19利1む除いですね」 1そ

れで私は引っ込んだのですいど。

それで自分逹だ1)の身V如ぐる i)だ1)で糸II々 とや9ていて、これがどうしてょ，足

らなくなったので、大阪の支部長に堂貼をしまして、ハンデ f限を惜りまして、そ

れでー9芯駁砂 19やらして頂いた0}です。

シゲムラ

補尼しますと、細々とではなくて、時lf恥 l関係で，もぎり閂え庄せんけれども、）一

i)サワ氏もそれからこちがりハットリさんもたいへん良くやって頂きました。阻机

に僕と言い合いした所為もありばして、 I葵目身IJ、Il飼医療団1本から、要梢があり庄

しば、医師のポラノティアの仲間として、屈初は目分だ"'りこうとしたので J。

l月 l7日には連格があり市で人Itないからというり）で、この大阪のある所にオ

- l・ パイがいっぱい習いてある、そこでオートバイを百い求めて、ところが免計布「

がおりないと、ナンバグレ，卜が下 9)ないということなのて｀その府の人［’いろ

いろとやって頂い（、夜も更1)てそしてその時に無線駆付けましたので、 9 8目

には出発出来なか一」た。

19 日に現地に入って、その時はアマチ~上ア無線というのはあまり関係なく た

だ医師のグループの中にはアマチュア無紐のコールサイン持ってる者が居りましだ。

さつきからコサカさん、タニさん皆さんおっしゃるようないろいろなl閉懸を抱えて

動きなから解決し活動していた時に、何が一晋隙害になったかと言います以古い

アマチュア局で立派なアマチュア同ほど、うかつに動くと免許証、それからヤャリ

アなと、いろんな事1ご9募が付く、そんな串などいろんな思惑があったので9)II)なか

った。それが情恨的に活動しようとしている人i9との間で穫々の 1、ラブルが出たと

貯う。

つまり、非常に際しては、 1●らは1可をしたかと言いますと「免許9i1はいつでも捨

てていいよ」と「免許託なんかいいしゃないか」そ9滉悟から人りましたので、今

炉！は違法な通信もやりました。どういうことかと言いますと免許証を持たない看

99婦さんであるとか、医療関係者に無綿慎を渡します。それでドンドンやbます。

するとあらゆる法にひっかかって送ますね。

だから、 1月18, 1 9~, 2 Cl1ぐらい迄はHRLが交渉して郵政大臣からF

りた起法規Jこいうものは知らなかったのです。 JARIも l月22日の会膳走経て、

そしてハ庁ィー槙を配り始めた、それから 1週間後の I月29日までは9)91)なか
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った。それまでに個人的に動いた人間は何かというと「免許はいつ捨ててもいい、

おおげさかも知れませんが命もいいじゃないかJそういう覚悟でないと当初の1皮災

地には入れないのです。

何故かと言いますと、ご存知I/)ように僕は大阪に住んでおりますけれども、あの

状態で外部の人を神戸に呼ぶというのは勇気がいるのですね。

対反支部の間者係に勿綸相談をかけましたけど、責任者は 「じやあ、貿方行きな

さい」と簡単に言うことが出来なかった。何故かと言うと、 賣任問題、保険も何も

ないわけです。だから「命は惜しくない、 貴方は勝手に自分の保険で命を失くした

って、腕を怪我してもいいから行きなさい」とは言えない。これは人間として当た

り前です。だからそこは責められない。

'.．・, ,,;...：・；，と，．9:・ .,.,·•・、 • fr' .. ..
．． ．． 、一

・ら．ぷ • .’ 芯：,•.. ・ •’ .. ;・ • ・ • . ． ． ・ •.. ． ． ；巧j
.・... ..,-...;，-:ょ ．．．、

2年1111の2LD I〈の仮設住宅
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シゲムラ・

であれは、これは個人的に9厨ばいいしゃないかど，皆さんもそういうふうにして

動かれたと僕は屈う 9りです。

非常時に積極的な柔軟なfi勘旦必要

過去のJ<llLの本を読みましたら先超諸氏には社会的に非常な活侶9があります。

だからその岩時の方々に言わせると「今はチャノチャラおかしい」と、しかし現在d9

肖任ある立場に問かれた人は古い考えの価値観と新しい考えの価値観の両方に19られ

てるわけです。法だとかに。それを感じました。

だから独自に我々は，超法規というものがハッキリ'I，9Jるまで、結周1ま佃茶な9りきを

しました。そこでは公の立場である人でも「法を侵しました」というわけには行いか

ない様な串をやっていたわけです。公の人はその後それを9,']言出来ない悩みがあると

思います。実際には。

だから、例えばサ'9 イさん砂期―·会、この方々•もよく閲こえました。いろんな方

々の活動のなかには有名なタニさん、いろんなところで会ってみれば1葵olo [919も

やっているなと，これではものも言えない。だからこれからは百わないでお、•こうと。

だけど、また通った慈見、先ほどの言舌しもあり生したし、タニさんの話しにもある

と思）のだけども、僕は実際ダンプなどを使って依頼します。ハンディ惧が出る前で

すよ。つまり僕自身かハン7バ幾だとか干ーピル9炭 それを配布するのに、ダンプだ

とか経団連の使ってたダイエーも使ってましたね。僕の友達で東京に居た奴もいるの

ですc そこからいろんなものを使って送り込んだこともあるのです。 「ちょっとこれ

届げてくれないか」と言うと 1はい、はい」と言ってちゃんと届きましたね。 9一度も

車故がなく。

つまり、す，JたもんだというOiのダンプということもあります1)ど、その人達でも

湯合によれは味f]になるよと，それはおっしゃるように、平止やっておられるわけで

しょ。お付き合いを。だからこの 31岐に限る必要はないのではないかということは，

僕は非常によ勺9ります。

だから， JARLO,対応について親しくお話しする方にはチラッと濶らしたけれど

も「これてはもう駄目だな」と惑した途端にもう作戦を変えました。

動仕ない人在9)jかそうとしても、象の足を99まえてどっら行く 0)かということです

から。

だから19l人的には皆さん全貝が動いたのではないですか、実際には。 1哭もそういう

訊子で、そして 19日ですか、，｝ガスエ君に依栢して、西宮北口の公同教会にアンチ

ナとリグの骰陸をしました。

いろいろと本当によくやつてるJj々 の後ろ姿を拝んだような伏態ですよc
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何故かと言いますと、もう僕なんかは邪麻なのですよ。今回活9しされた若い人、リ

タイヤ糾、そして女性、すばらしかったですよ。しかし会社でデスクを守ってる人は

無埋ですね。それから公務員がいますからね、 9公務員にたてついたらもうだめです。

だからその場その場、それから今何をするぺきか、 11}1日は何をするぺきか、これか

ら1時間後何をするぺきか、それを一つずつ解決するしか手がなかった。バズルのよ

うなもの。

だからコ•リカさんの活躍も知ってました。いろんな所で、その場でやってる方、そ

れがただ、別にJARLとか、 JARL以外であるとか、一り瓜1係なく名前を挙げる

というと山ほどあります。ただ、 JARLは無能である、全貝がそう決めつけても次

の打つ手を考える。そういう方々が今日は此処に居られると僕は思うのです

瓜認号．霰苔幾l瑾料碍邸激柑`囮底蔀餡瞑).ii

ただ、不満というのは自分自身にあって、僕は大阪に居ながら一番後悔している中

には、JARLからハンディー機が周く前に、例えば大阪府内の9屈人のリグを集めれ

ば/ii/千台じゃないでしょ。その無線俄を集める運動を何故しなかったかということが、

僕は後1餌として残った。僕自身でもはl0年間に1時間か2時間しか使ってないよう

なハンディ -•恨、それとかモーピル隕がただのがらくたとして放り込んであった(})で

す。とにかく失敗も多かったですけど。

要するにOMさんには非常通僧にあたってからfJJ後報告(/）"［がある。正確に記載す

る事で自分の輝かしいステージに（島をつけたくない。そういうふうなこともあったの

じゃないでしょうかね。

自衛椒阪神病院の被災患者後送支1月
ヘリコプター搬送

月 8 北籟は9h

1月198 全沢納祓ー大阪巾立駐合医頂しンクー

翌立i!!i宮的駐ー近既大学医学貼附属9ぶ

1月208 ,vn肉訣—•山閾分RB駐

"南昂誼ー阻立伯昂閃紐

印内病餃ー西脇市民病註

ql新罰欧••ヽI99f 市R病訳

ljlitjllj註ー擾躇柑日ll広掴NI"窮誼

1月21El IPifil'I U'.•• 石Ill烏 1、lll病駐

悧 tl1戸病眈-•国立闇石窮註

須lllGs院—•吹Illlh民岱駐

中火市民討駐—•大阪市立大学窮訣

9月278 i!!i競lil員Ai -•大阪船員ほ1,1灼紐

2月1IB 餞l~I?.念8院—•濱生釦If内街伐

2月13f.l 檜戸市民病誼ー會汐見ケ丘岳院
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たから今回は非常時には、自分のことはどうでもいいという告だけが出てごられた。

苦い人を始めリタイヤ組に近いような／］。又は塁年の信念がある人、こういうふうに

思いましたね。

それからさつきU9補足に又戻りますけども、ハットリさんでも、言う串は山はと

あるのてはないですか。自分では99いにくい、だから補足しますけど、よくやりまし

た。ただねあの3波だけを使・ってやれという制限があったので、あの制限l村ては限

界があったなと｀だから9隅を外してしまえば、例え1まさつきの 2メーターの記しで

はあり庄せんけども、いくらでも出来た09です。

だからそれは芸え方で、あるいは個人0)性格だとか、人牛観だとか、いろんな車が

作Illして、そして勁いた方というのは本当に僕は尊敬してますしそれは限処に居られ

る方だけではなく、来られなくて本当1こ頑張った方は、まだ居るはずなのです，だか

らその方々には本当に散忌を表してます。

今回はアマチュア無緑だけに限らずという観点で、怯さんお菜まりだから、そうい

う意味で例えは、ハッ 1、リさんだとか、ナ/jサワさんにお9Lを言いたいc

熙初I？何とかならないがというようなところから始まったわけですよ。だからそれ

を、周被数はない、何もないですから、アンチナがない、 ie）もない。当たり前ですよ

応結局は岡も出来なくてそのまま帰ったような人も居られるa それもいま問きまし

た1うども、それも皆さんにも当てはまるのてはないてすかね。そんな者てす。

宮本：

各局からの報告およびlH1歴点等09指摘、いま8J3AMO、883AMTと聞きま

したけとも、あと・ ~ 

各基抽昴mは必ずり二方砂t必腿
コサカ：

いまの単で19足したいのですが災害復IR活動のポランティア活動は直接活勁と間

接活動がありますぐ間接活助は後方支援として活動場所は何処であろうと問いません。

しかし1直接活動は1投災者と同じ祖点で「今、何を必要としているか」 なにを詔んて

いるか」は現場でしか把握11昧ません。この活動に腔しアマチュア無線家は均9な有

資格者です。その技術を必要時にポラノティア活動を円滑1こする為に使用するから`

単なるオペレーターと19違うのですn

何故難しい束99阿で韮地局を造り、~又タートしたかとっこれは実は私が某［也局設湮9J

お順いをしたのです。それは、究ほど酋いましたように長田区のAMDAの関係な

のですね。 AMDAの活動は初期の緊急医療活動が主体ですぐ地9切医療体制的頂次

出来てくると、地℃に引き継ぐ栽務が生じ速やかに撤退しないといけないのです。つ

まり地元の医町韮設が順次従来のプライマリーヘルスケア を確立する必要がありま
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す。

そういう意昧で同じボランティアでありながら、大阪のポランティアの医師グルー

プだとか、大学関係、各都道府県の医師グループ、厚生省主導の医療チィーム等がが

いろんな所へ入ってきてほぽ緊急医療の必要が少なくなり、それでAMDAのほうは

いち早く撤退しようとしたのです。

撤退するについてAMDAとー諸に活動していたドクターが「まだ時間はあるから

何処でもいいから使ってくれないかJと言われていました。その人達が東視1区へ入っ

て来たのです。 AMDA関係から連絡があって、 「こういう ドクターが東視1区のほう

へ行くけれども、何とか無線を使わせてもらえないか」ということで、私のほうから

東甜区の保健所のほうへ基j削局開設のお願いをしたのです。

本部長に連絡し了解の基でJA3QVQが即動いてくれたのです。それでアンテナ

を上げ、運用を開始しました。しかし運用の条件はJA3YRLがパックアップする

という柑だったのですよ。ところが残念ながらあまりパックアップしてくれないから、

（晒地方本部に登録した人が要請により、その日によって人数に関係無くばらばらに

行ったのでしょうね。特に決まったヘッドが居ないので来た人は「どんな動きをすれ

ぱいいのか」ほとんと判らず、そのために現

場で消乱が起きてしまったのです。同じ所の

ボランティアーセンターの貨任者より「アマ

チュア無椋家はただ机の前で座っているだけ

で、我々の活動になかなか手を貸そうとしな

い。これだは必要がない」と、クレームが統

出し何回か修復しましたが残念ながら結極は

貿任者不在が最後まで絨きました。これは闘

局をお麒いした私にも後のフォロ ーをしなか

った貨任があります。この基地局の正確な問

題点の指摘はCQ誌7月号の ：ボランティア

活動とアマチュア無線：にJFlQKJの秋

山 実千さんが細かく指摘しています。

そういうことがあって、その周辺をうめる

よりも中心部の陳iM駆へ先に入ってしまった

のです。

僕はこの関西地方本部のメンバーに「今回

の災習復IIれでは8J3AAAからのコールサ

• インを時には無免許の人に使わせる場合があ

るが目をつぶつていてくれ」とお願いしました
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それは局長が思うように集まらないから、 「基地局のオベレーターにも無資格者で上

手な人がいるのだから、何とかやらしてくれないか」と言った時に猛烈に非難を此処

でされました。

それで、むきになり、 「じやあ一例で登山した時に遭難通僧を時々行い新聞に報道

されますますが、その時に局免を持った人が遠難し、もう一人は局免が無いが無線恨

を使って応援を求めたとしたらどうしますかJ電波法では追法になるかも知れないけ

れど、人道的には充分評価されます。それがこういう特殊な状態の時にこそ超法規的

な考えがそこにあるべきだと話しても「それは追反だから追法は絶対にやってはいけ

ない」と強く言われました。こ(/)人達と開論してもだめだ、実行あるのみと以後は完

全に無視しました。
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ヘ’)で大阪に藉送する大阪ili消防署貝

この地方本部に集まったAのコ

ールの二文字コールの人です。

そういうやりとりも実際にあっ

たということです。今後この様

な為にも有効な非常通信の教育

が資格のランクに関係無く全員

に必要だと感じました。

だから、非州の時には何を侵先

すればいいかと、先程米言われ

たように、そういう考え0)枠を

固持する、ガンジガラメめの人

がいますね。こをいう時こそ臨隈応変で枠を外したなかで、如何に災害の人を救うか

と、ということを主体に考え動かなければいけないと思います。

ナガリワ：

宝塚の僕の所にJARLから8J3からのハンディ ー機8台ほど届けて頂きました。

そのコールサインのハンディー機は全部追難所等に渡しましたので免許を持ってない

人、皆さん｛野月し喋ってます。現場はね。

だから関西地方本部のなかではそういう話しがあったかも知れないけれども、現場

は皆さん当然やってますよ。

サワイ：

緊急時に対してはそうゆう対処で何処でもやっておるわけです。

ナガサワ：

こんな事はだいたい当たり前のことですね。

シゲムラ：

さっきの真ん中の東灘区に入ったのが災宮後2週間＜命らいしてからでしょ。
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コサカ

そうです 2月5日開局です。

軍賠叫比較じて無線の優利な点が相手に説明ざれていなし{

ハシオ：

あれはね、あそこへ 2月の初めにユサカさんが連格とった時に、 「アマチュア無線

は要らない」と。それは「以前にもアマチュア無線の人から貼しがあったが迪絡用の

ややこしい無棟恨1、l要らないとお断りした」そして今Itl携帯用党話1/1を沢山戴いたI

それで i連格1よ充分君話でとれます」ということだったので新られた。

宮本

毎初に兵川硯支部が東灘阿にハンテ~ィー懐を持コていったが｀いらないと言われた。

ハシ4―・

そうでしょ。というのIJ党貼機が入ってるから箆話連絡が利くと言った,,だけれど

も、実際は本部は1，'待も話し中で、なかなか連絡がとれないわけです n 携甜篭話機が

外で活動する人の為Ii9約39)台が持ち出され＼受けろIR認災害本部には篭話は2-3

本しかないから何l痔も本部は話し中。しかし本部こ居る人は何時も受け身で外部から

の連絡待ちの受け1J:III来ますが、外部からは何l埒も本名l！が話し中で待1賤する単になり

ます n これでは実際に』［要な迎絡網の確保にはなりません。

xxx. 

アマチコア熊線家というのはハンディ機かモーピル機は必ず待ってるわけでそれを

使えばいいわけですe3形実は。

，，坂一
面9磁で連絡がとれるというごとど、アマチュア無様の連絡とは別です。私は東棋9

区、それから長田区も行きましたけれど、何が一番助かったかというと、 ・怒指令で

す。これは毎話栽では出来ないです。だから篭話遵があるから無線が炭らないとヽう

のはちょっと何か・ ・ 

コサカ：

いや、それはわ I01練潰砂躙する時の説明不足。アマチコア照儲家は無訟硬利

さを当たり前で使用しているため、そ叫●利さを1甘手に充分説明が出来ない訳ですよ。

ただ；通信の確保に無線残どうですか」と聞くだけです。無線を運用した事の無い人

は、アマチュア無線且「難しい通1甘方法」 「恨械の操作が雖しい」 「専門家が扱うも

互等で1巨否反応をするのが当たり前だと思います，

アマチュア無線の運用の利点は有坂理車も吾われましたがは多くの局に一斉司令と

傍受が出来る単です。その上更に重要なポイン 1kl：アマチュア無線だからこそ謀信の

、 3b ~ 



中でも洒1芍が可IJ9な通用方i去を身につけ・ている事です。この速用術は業務無椋やプロ

にはありません。こ09意味では業務煕叫．上の周浪数をもっている利点よりも．遥用

術ではプロ以上だと誇るぺきですe だから我々c通信方法はプロです。

宮本

それは自分ては当たり9如●と思ってるから。

xxx • 
そう、そう、そう。

非常時1口渾撥応変疇/I)が当然な事

有坂．

•それからね、先ほどから伺哀て、免許云知忙IO9為に免許を持ってるかと、 「此

処で人が死にそうですよ，なんてのをやるのだったら止めて助けるべきなのですよ。

速する以前に。だとするならば、これは人命が一常大切である。捨てると言われた

Iガ（ども、拾てる必要はないと免許い 「臣方はや双いてくれ．俺虞9か呼んでく

るから」と。

ただ因るのは、アマチュア無線連盟の常任埋串が来て． 「やっていいiと言ったな

どと話しだけがエスカレートするのが一番恐いというだけで、それには状況が加昧さ

れる事が条件です。もし瑶場に私が思たとしたら、蹄実紀それは免許を持っていよう

カ持っていまいが、如••関ねることが起さるりなら． ＇•お月 9;99．むそ．、他、救急求99疼ん

でくるから」と、どっちかになったと思います。出来る人に頼んだと思います。偕報

如 9というなかに人道説というものはあまり述て前論ではいかないのたと思うのでむ

犀和）ないようにして頂きたいのは、表だって終わ 9てから` rこういう時に無免

許でやっていいですか」と、アマチュア無線連盟の理事が「よろしいと言った」とい

う結論になるのではないc それはやはり、おっしゃった通りだと思います。

その現場に即して、その場において1前が一番重要であるのか、本質的なものから処

理していくもので、これは理串である私もそう思っております。その点は99解のない

ように。

シゲムラ；

気質の違いをねコサカさんも恥しゃる。それから有坂理単も同じ様におっしゃふ

これとちょっと閑西エリアCOMの感肖の違いもあるのですよ。（国といってもいま

の理孝全貝か布坂さんの様にハッキリ答えるかというと、そうではないと思いますm

全の理率はそうは答えないかも知れないc

つまり＼ 「これは公式発表しゃないけれど」とはっきり言明されるというのは、堡

はいま初めて閲きましたと

巧務理率は勿語慎阻な立場でおられるか恥池にも多くの（国がおられますが、ち
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らっと本音の部分を問いてみても、言える部分と言えない部分がウーンというように

なるのですu それをよ（此処で散え'tよく言われたなと、傑は・・つ感心しましたa ・い

有坂： 『

もし、報告●務があるなら、無免許の人間に使わせましたと言えば、こうですよ。

9何l沖からi尋何分と悪いなら殺せ」と苗いておいたらどうでしよう。・・ ・ 

それは法律が何故あるのかというもっと原点に入れば、人間社会研輝維持0'；麒低

疇を保つ為にあるものと思うのです。

だから、反甜会の名で「こういう卓は良いのですか」 「悪いのですか」という質問

に対する答と、加）ずとこれはもう当然追ってくるものですから。というふうに私は

考えますu

サワイ'

それと一つ提案がこさいますが。アマチュア無線家、無緑連盟としまして、対外的

なPRというものが、私は不足しておるように思うわけです。一般祇に網かい活字で

も枯構をすから、ホランティア活動をやられた方に対してのJAR[』のお）Lどして、

自洪でも他淵Cもよろしいから｀その人遠の名前を全部蔽せてやって欲しいわけです3

そうしますと、また励みがでまして、次の非祁の折には大9かの協力が頂けると、 L_

賛息いますので、何らか0t手を打って頂きたい。

有J奴'

ポフノテ"'活動的頷彰：J'、組9取Uル人間切一人とし1考えOI母合と、自分自身Cや

切だ場合とちょっと追うのですく9

lii［かが欲しくてやってるのではないということを、無理に引きずり出すことが良い

0)かどうかeぃうこどもありますけれども、今後アマチュア無線り）社会的地位を閾め

る為に紺檬としてやるべきこなこれは考えており成すので、後ほど迎盟の考え等を

含砂C思後の問遅と致しましょう。

非常誼信を耳廊どじfm•；沢3yRE開股憫謳四助逹
タご：

灘区で開局した 8J 3AM3のお話しをさせて頂きます。

私の現合、よだ.lAllLの動く前から、地裳0)誕後からい］I-いこ習いていますけ

ども。あのような：1け）和神戸0)局はほとんどlliてなかったです。

そんな状態でしたのですが、］ 9日頃、後に ,JA3YRLC)股罷しだ畠安氏と固定

局同志でンながって、こ人でいろんなことをやったのですけども。彼l9JARLの13

うとュンタクトをズーツとしていだらしいのです。私は,JARLのほうとはコンタク

トせずに自分だけでやっていました。 21日頃にJAIi¥,で非常通信をやるというこ

とをテレピで知りました。彼からの情報では「 JARLのほうが組織を作って、非常

·3/• 



通信をやろうとしてる Jと、 「東i鼎1区か潤区

に碁地をもって来たいけれともレビータの

設置と基地局の場所の提供を要求されてるJ

と彼から相談があり r私の家でやってくれな

いかJという話しがあったのです。ところが

私は当時年末まで入院してまして、病あがり

でしたし、家もつぷれていましたし、 「私の

家は困る」と言う話しで結局は宮安さんが引

き受けてくれたのです。

そんな状況でJA3YRLが設置されまし

たが、オベレータが誰もいなかったので、私

が近所のスギモトさんにお願いして応援に行 ｀廻1
1
g
'

〗っていただいたのです。

又JA3YRLに集まった救援物資を「柑区のほうも分けてやるから、運んでくれ

ないか」と言われたのです。私一人ではどうにもなりませんし、 r病あがりでそんな

荷物は持てない」と断っていました。

JARLのほうが動き出ましたので、私は病みあがりだったので自宅で中縦局に徹

してました。 JA3YRLが通信出来ない所を私が全部カバーして中継しておりまし

た。

実際に浪区に特設局が出来たのはコサカさんが2月4日頃迄に1こいろいろ動いて頂

きまして、 2月5日にやっと汎tに8J3AMJの特設局が出来たのです。ところが、

ァンテナと リグはつけて頂いたけども、オペレータはスズキさんという方が一人だけ

で、誰も応援に来ないのです。当時みんな東社t区のほうにJARLのほうから、応援

にいってましたけども、ilI区には全く人が来ないものですから、動きがとれなかった

わけですね。

近所の方に電話を掛け4局程集まり 「どんな活動をしようかJ話し合いま したが、

何からしたらいいのか判らず、こんな事態が起きるとは予想してなかったですから、

誰に連絡していいか判からないわけです。 有線しても霜話は半分くらいしかつながり

ませんし、呼び出すこと自体が困難でした。

東柑1区の基地局は物資のI!i送を盛んにやってましたね。人が5人から 10人ぐらい

集まって、物資の配布をやってたのです。 JARLのほうに渭の基地局の人貝痴且を

お願いして結果的にボロポロ来始めたのが7日頃。それからJARしを通さずに直に

来てくれた方も沢山いらっしゃいます。そういう形でやっと動き始めたのです。さて、

東渭区の基地局の方は物資の記恰、配送を主に無線を利用していましたが、うちはそ

んな配き能力はないし、 i割租紺折のほうももう一つ協力性が悪いですし、どうしよう
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かと暫く述い庄した。結果 1 週間ほどしまして情報を提供するのが—•番いいのではな

いかということで、各災宮救援センダ—ゃポうンティアセンター等の救援活動状況や

行政の災害復1日•I奇限等を一つにまとめて、それを各避難所等の関係部署に侑報を提供

する単に徹して最後店でやったのですa

氣線家が協力渚伶内9IAHlj会直叫5D%
それで、謡椋関係でポ弓ンティアに来てくれた方は｀レボートにも吉いてますが、

全9l1で］ 4 6名ございましt⇔このうち JARLの会目が63名、 JARL以外の方

が6,1名、全く期線に闊係のない方が19名集まりました。や1より JARS』の会貝に

限らず皆協力してくださったということを実感しました。

だから今後巽災が起きた時にJARL会員Q1ほうが紺織を通じて、又名落等で連絡

がとりやすいかもわかりまけんけどね、 JARしの会呉以外でもどんどんお課いを掛

けたほうが人が集まると思います。

焼近でも社1水の避雌勧告が出たのですが、日頃から、緊急車態が起きた時、役所は

何処、仲間は何処の誰と誰にお願いするということを、リストアップしておかないと

連絡に迷うと思いますc

従ってJARLのほうもHi来れば、 JARLの登緑クラプもありますけども、災也

対珀に応じてくれるクラプとか、あるいは個人とか、そういうのを常に 9}ストアップ

しておかないといけないと思います。地区別に応援してくださる記え,TARLのほう

から通格するような、リストアップをしておかないといけないと忠います。その辺の

ところもまた、お考え頂きたいと恩いますa

あと許l肌1、私の皆類にJARI9の19うに要求する車とか全部吾いてありますので、

これを見て1貨きたいと屈い：［す口鐙監の事も菩いてあり成すので、これを見て頂けた

らと思います。

宮本・

は',¥、わかりばした。

コサカ・

早くから JA3YRI．は活動したからいろいろな岸があったのではないですか。教

えていただけますか。

スギモ lヽ：

傑は一番初めのほうは、家には硝池がすこ‘い益があったので、各局や近所の人達に

配っていたQ)ですけど、通渭出来る状態ではなかった0)です。そこで一人で取りあえ

ず•J—ャリンコに乗り物資朽里んだりしていばしたc

一つ思ったのが、もしこういうことが起きた浦合に｀霜源確保が必ず必要になるわ

1)ですね。市役所とかそういう所に行って、発電俄とか常時宦いてあり注すので、
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「使用させて下さい」と頼んでも鉛腐’呵を貰えないのです。僕は工業高校なのでf,Jf

究がてらで電池の内部抵抗というのを調ぺてたので、当時は幸いにも家に電池の農が

あったのです。それを使って皆と通信とかやっていたのですが、平時の交信では、あ

る程度距雌が離れている人とよくコンタクト出来るのですけど、 rJJJ!iにいるアマチュ

ア無線の人というのは滅多につながる確串というのはほとんどないのですよ。

,. 

阪神屯鉄の綿躇の1月liiが逍躇に｛がちた

そこで被災後近所の家の屋根にアンテナがあれば押し掛けてボランティアの依頼を

頼んでズーツとやってたのですけど、協力してくれる人も少なく、周りの人達に rl史

っていないハンディ恨があれば貸して下さい」と声を掛けて 10何台集まったのです

けど、使用後に回収が出来きたのが8台すよ。あと 2台が全く判らない状況になって

しまって、そのなかに、僕のと友達のと 2台あったので、仕方がないので僕は自腹を

きって友遠に弁償したのです。

JARLでは保9雌忍定のステッカーが出てきますよね、あれが貼ってあったら取り

あえずその人達とは連絡がつくと思って、そういうのばかり借りていたのですけど、

実質的にトラックに乗ってた人とかに開くと、家族単位とかであれば一人の人だけで

はなくて、 他の家族とか力罪司じ機種を使っていても何枚も貰えますよね。そういうの

をある違う）レートで売ったりしてる人が居るらしいので、そういうのが遠うルートで

流れている事を閲くと、僕もこの制度に全然信用出来なくなってしまって。今回の震

災でそういうことを知ったのですが、そういうのがあるから、 JARLば瓶しくチェ

ックしたほうがいいのではないかなと思います。

タニ：

JA3YHLでオペレー ト9した時にいろんな霞波妨害とかいろいろあったでしょ。
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その辺のお話しをちょっと•••

し冥匹楷合沼：め翌逸泌澳復協調＇御駆じ平速
スギモト：

JA3YHLでオベレートした時にトラッカーとか、そういう人達の話しがいつば

いあるのですけど、僕ら常に学校のアマチュア無線の部活動で、体育大会とか学校内

の行事で得点報告とかを無綿でやって自分らのオベレーションを高めようというので、

学校内では協力しあってたのですよ。そういう時にアマチュア無線の周液数を使用す

ると、周波数チェックとか、プレークインとか、そういう対処の仕方がとても勉強に

なっていた0)ですが、周波数を独占している人達とか、私達が朝からズーツと使って

いても途中から急に出てきて '.tt処は使ってるのだJと言って出てくる人がいたり。

無線を運用する上でも、周波数とかをクラプの独占するのはいけませんよね。そうい

うのは書いてあるのですけど、どうも大人の人達は協調性が少ないのです。もうちょ

っとそういうところを日頃から協調してもらったほうが、こういう時に便利ではない

かなと思います。

コ•リカ：

質間ですけど、 JA3YRLの富安さんの家に大努の人が居ましたよね、寝泊まり

してる人達がね。あの人達をよその所へ配讃するということは出来なかったのですか。

スギモ ト：

あの時集まっていたのは、（(!いてる方もいましたけども、学生が多かったのですよ。

学生ばかりなので、取りあえず振り分けても、学校が始まった時点でどうなるかとい

うのがあった(/)ですよ。そこで取りあえず近所で一番近くで行ける所を回ってくれと

いう話しにして、俣は家が東消区なのですが、社1区とかいろんな所へ行ってたのです

けど、あと、尼埼のコナカさんのFTZのメンパーの同じ学生達も手伝いに来てくれ

て、一緒にやったのですけど、他の地域から来ている人に 「iH区の何処何処へ行って

くれ」と言っても、場所が判らないのですよ。一度行った場所であれば何度も行ける

のであって 振`り分けていくのですけど。

又連れて行ってもその場所では皆年上の

人ばかりでなかなかその人達とは打ち解

けない。逆にそういう面でその場所では

活動する仕車がないというのがあるから

それであれば,JA3YRLに居て、ある

程度オペレーションに馴れさせて、完全

にまとまってからグループを作って一度

．に出かけようかと言ってた0)ですけど、
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そう言';てる問に全然違う話しになってしまって出来なくなったのです，

コサカ・

そういうことがあったわけですね。

タニ^ ： 

部：から東灘区と消区の間は雷屯不通にな 9ていましたからね。

マジマ・

それと、長田区は火車て車も／9Uもj9れなかったのです。それで私¢9ほうはテン、メ

ーターを一応やってましたので、それど私の所は山の．しなので、見999らしがすこくい

いのですよ c ロケーションはもう抜群。大阪1弯がくるっと見えてるのです。それで l

ユリ九 6上＇／アから 7, 99、ここらの方が長田区に§9}か身内が届る方が大埜おら

れまして、その方が心配され、安否の確認に私のスターターで99り回って、皆に連格

した李がありました。

夕’’

地器後少し落ち猫きますと、安否情報の問い合わせと、続いて飲料水、物資の問い

合わせが多かったですね。

マジマ：

私がそれを1可人かズー 9とさせてもらって、礼伏とか罠ってる方もおります。

ポウ＆みゎ易如派遣等に雌翠本蔀畢務屈妙対ぶ沿勺臼全

宮木，

他の基他局で安否1百報などをした車はこざいますか。

ニシカワ：

取りあえず1月にJARLが無椋機を固布すろというので、サワイさんとこがやっ

ておられます『一期ー会．I邸まうでそういう話しがあり、それなら堂池を送ろうい

うらの娘が『ローパワーファンクラプ』とかに入っておりますので、そこでやろうか

という話しがあって、僕もコマーシャルの関係上、 l月いっぱいは神戸に行ってまし

たので、 2月になったら行こうかということで、 2月の8日＜もいに JARLに電話

ぅ「取りあえず登録して下さいよ」ということな0，9です。それも「 1日や2日

・ •屈 とか、いうことなのです。だから極端に言ったら、 「今巳行ける、

9ったら、駄目です」よと n ですから「だいぷ前から登録してもら

;9いと受1寸出来ません」と、いうことなのです。

じで 2月L5日から灘区に行かせてもらったのですねc そしたら人間が来な

9くの登録されてる方がいるのに、実際旧］選そういうものなので入り口の

c項「Iられてしまってると。それならもうi91lズにはらかり居ようと、そういう感

ーツと灘区で 20日ぐらい届たかな、 3月20日まで居りました1)ども。結局

-4 2 -



巌初のところでケッチン食らっ(しまっI3っ竹予こぅヵ況迂足{つてもヽもう止めてお

こうかな」とそんなややこしいことを言われるのだったらね。それは行きたかって

も「要りませんわ」と言われたら、行こうかなと恕っても1すかれないでしょ。そうい

う方たくさんおります。

その430~HZ の 1,'Mの愛好会のクラブをやってても 「日数がないから行けな

い。登録も出来ないわ」と、言う方がたくさんおります，うちは歿北那ですが神戸の

通悟は全部入ります。だからもう皆ホームから、 1●爛言えば俣が灘区へ行っててコマ

ーシャル入っても、ハンディ槻でホームと連絡出来ますu 逆に首うと、さつきも百わ

れたように、神戸に 7局の腿地犀を超かなくても、極端には対岸の大阪に国いて、神

戸は全部9,)ア出来ます。 9心テ

それと向こうへ実際に行ってみて、ポランティア団体とか、複！区の場合は通19と惜

報迎格という惑じでわっていたから。避難所でなくてボランティア団体のなかでも、

これは便利で良いものだという方もいるし｀使い／iがわからないとかいう方もおりま

す。

冷叫<1与暉品bふ五ブヅ9な艇阻l環｝汲グが餃嬰

僕らでも自分が使ってる，)グはわかるのですけどね、人のリグは難しいですね新

しい今のリグなど。だからそれをl閉連えて使うとあとから91儀するとかね。たからあ

まりいい製品も良し開しだなという気もします，特にf）)めての方はわからないですね3

それがいま自酎1的に篭源が1防手にか9卜されるしか、霜池の目安とかいうのが自9J：的

にロー発倍なったりハイ発借になったりしますわね。そういう，)グの扱いを説明する

の1こ、特に資格のない者に貸して花げたとかいう時に難1殺します，さつきまで入って

たのに急1ご入らなくな99たとか。

灘l区の頃合でポランティアで協力された方々19, JAl!］，の会民の方よりも JAR

詞 9会貝以外の方C)ほうが多いのです。他の所1,［わかりませんけどね。ですから JA

RLの会貝に入っていてが可の恩恵もないので，要するに自分のフレンドだけで喋っ

てたら、 JARLの会員の必要付は全くあり汝せん。カードを転送するためのJAR

Lだという認灌です。

始めは無線でAMDAとかよく使われていましたれ、 Am)Aの無9泉IJよく入って

おりました。

私の感じでは非常姐偶1団波飲として公表されたら、それまでは約1)ヽ だった周液数が

••辺に 1こぎやかになった、そういう気がしますのでもう少し無法屈の排跡ということ

を、連盟並びに叩嘩理岳I01妥うで検911，て：もらいたいと想うます。めれでも遠波

監理局です，側々です．と酋ったら、皆効くと思うのです。だから一一般のアマチコア

無線家1,9,JARL の方から拙~りと、 「JAHLの非会貝ですから,1に1J関係ない」と

4 3 ~ 



習われますね， 「篭波監99局です；という一言が入ったら 皆素直に退散する,,忠い

ます＂

ハシオ：

それは非常通信の前半は効いてました。半月か"月ぐらいは、 L9月涙ぎると

「なんで此処ばっかり店I崩るのか」と日ってました。 「わしら此処に昔から居るの応

と＇もっと他の阻 l波数へ行ったらどうや」と言うわけです，

だから特定の周波数にいくとそれを円うわij。

ニシカワ：

そういう惑じでね、周波数でも有効にあっらこっち移9J）出来て使わせてもらったら

良かった。タニささんは毎日の活勁報告を足時に・一定周波数で使用させて頂いたですねr

大阪とか神戸のね，そういう感じで使わしてくれる周彼数もありますので｀や1よりあ

っちこっち有効に使わせてもらったほうが良かったりなと、 3 洩に固打~し過ぎて、庖

にそこを1虔ってるクラプが19月なら我19しようと思ってるところが、 2ヶ月 3ヶ

月もなると＇いつまでやるのか l とよく首•9 てました1ふそういうこともよく考fて

頂きたいと思いますし

ハシオ：

内容が非常通倍1っ違ってるわけですね、後半になってきたらね。

:t9庄§嘩珀がら低絋連用万洸砒お苫ふ刃ご怠囮付9}吝

宮本：

わかりました。タカヤスさん河内長野のほうからもいろいるご苦労あったと思うの

ですけども、その辺のお話しちょっと・ ・ 

タカヤス：

私自身は、神戸にはまだ一度も足を入れてないのてすが、交1言は間いてまして、皆

さんが異口l司音に言われましたよう紀、渇信がひとかったですね。マナーの問際でし

たね。

さらには、現に非常洒l目をしていると思われる方であっても、答える迎信の内容が

お互いに理肝できてないのに、 「了解 了解」とやってるわけですね。同時通俯して

いたのもありました。

そういう意味でもう少し原点に戻りまして「アマチコア無綿とは1i1か」 「非常時に

おける対応はどうあるべきか」正しい使い方、その辺りももう少しやるぺきだと私は

思いました。と同時に、日常茶飯享的にトラックだとか、ダンプだとか、不法、達法

の方が非常に多いということ、それを野放しにしてる滉伏がある。その上でこういう

卑態が起こるということです。この辺りも今後の話しとして、是非解決策を見いだし

て頂きたいと思います。
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この間、 6月11日にJARL大阪府支部大会、あちらのほうで安孫子さんの報告

等がございましたね、私間かせて］頁きましたけども、話しの最後に『アマチュア無線

をこれ以上Jil19こ蕗とさないこと。自分達自身で啓発をしなければいけない』というこ

とで結んでおられましたね。

JARLの役貝方も、私自身も J/¥RLのメンバー0)一人としてもう少し、例えば

法的な義務だとか、あるいはモラルの問題ですね、その辺りも先に免許を持った者が

後輩を教える。コンテストと同じ位にJARLとして運動に取り§IIんでいく。こうい

う地道な運動をしていかないと、ズーツとこの問題は解決しないのではないかなと思

いました。

緊急通信、非常通9肖1l11いていてそう思いました。レピーターを1lりいていてそう思い

ました。

宮木：

それではこの次コ・）•力さんよろしいですか。

コー）力：

私は8J3AMRという西営の福祉事務所の「hで())速用になるのですが、 ltl；処I])福

祉事務所というのはどういう形態であったのかということを、先ず脱liJlさせて頂きま

して、それから私どものグループはどういうグループなのかということを説IIJlさせて

頂きます。それから皆さん方は経験談をいろいろ話しておられたのですけれども、僕

.、1:¥、＼-I l | 1|l. ` 
• 9 9 ,.，|. ` I ` 7;;•• こ，

.---•一‘ "- •とh. ,-マ
校府は救援物資等の保嵯テントと籍送の目動.IIIで占領
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らは『これから先をどう考えてるのか』ということも、一部お話しをさせて頂きたい

ということで、少し時間を頂ければと思います。

西宮現地山務所というのは大阪の福祉社会協請会が「どうも西宮のほうで、手が足

らないであろう」ということで、厚生省のほうからの指示で西宮の現地出務所、芦屈

市の現地串務所、 }JII古川の現地印務所、それと一宮(})I見也昴務所というようにして、

全国社会福祉協議会述合がこれらの各地区に、災宮復旧の現地出務所を作られました。

その四宮I影l!!事務所の中でーボランティアとして、なおかつ、アマチュア無線の迎

用が出来る私どもは約70局<”らい、総数では相当な数ですけども、 2月12日より

4月15日迄、非常辿絡周被数で基地局が閉局されるまで、いろんな問題が多々あっ

たと思いますけども確実に巡用をしてきたつもりでございます。

タカヤスさんとは昔に｛癸と交信して頂いてると思いJ：す。先程言われたように、モ

ラル、これから1旨導していかないといけないと言されましたけれども、 この様な酷い

迎用状態ですのでアマチュア無線界から退局される方が非常に多いですね。

この430MHZのFMで、小さなハンディ機一つで、ちょっとしたアンテナが．t.

がれば、大li幻司辺の各局と交信が出来てる。こういう中で初めての人も出てこられま

すが、こ(})趣昧の王様であるアマチュア無線の逝用でピギ•)・ ーや後情に昔から数1年

の経験を持ってられる方々が、指導しているのかという辺りが全く電波の上でI!！にえ

なかったというのが89年～ 90年代です。

私が巡用開始しました当時、こんなことでいいのだろうかということで1ゴーカルの

JQ3コールの麟が、 「430MHzをどれぐらい使いこなせるのか、メイン周辺

で約 10年間使用してみよう」というようなことで始まったのがFTZ • l7 M愛好会

です。オンエアーミーテングは毎週土曜日、いま 274回ぐらいまでいつてます。使

用する周波数は固定化しないでメインの近辺の432.90-133. 10の間で混

信がなく運用出来る所を選択して遥用しています。

＇ 
ー・

6鬼建てのピルが道躇に崩れかけ全棟寸1)り

新しい方、陳害を持って

おられる方もたくさんll,i

ておられます。僕らも1111

き取ろう、向こうも話そ

うとするのですね。そう

いうような方々に夕l1何に

アマチュア無線が楽しい

ものであるかをクIIつても

＇， らうことが大VJだという

ことで、始めたグループ

でございます。
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